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Brigas entre Poderes travam ainda 
mais as pautas no Congresso Nacional

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) - PÁGINA 4

Fotoarena/Folhapress

PÁGINA 7

A Eletronuclear encerrará o trans-
porte para estudantes das universida-
des de Angra dos Reis, Barra Mansa e 
Volta Redonda. O serviço será inter-
rompido no dia 24 de julho de 2025.

Estudantes 
fi cam sem 
transporte 
em Angra

João Fonseca vence de 
novo em Wimbledon 
e quebra jejum

PÁGINA 15

João Fonseca durante sua partida na segunda rodada de Wimbledon

JOSÉ A. MIGUEL

Pix tem 
novas regras 
funcionais

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Sino no 
pescoço de 
Bolsonaro

PÁGINA 2 

Em jogo atrasado em cerca de duas 
horas por causa da chuva que caiu em 
Londres na manhã desta quarta-feira 
(2), João Fonseca venceu o americano 
Jenson Brooksby por 3 sets a 1 e avan-

çou à terceira rodada no Grand Slam 
de Wimbledon. As parciais foram de 
6/4, 5/7, 6/2 e 6/4, em 3 horas e 14 
minutos de partida, quebrando um 
jejum brasileiro de 15 anos.

Trump corta ajuda 
militar à Ucrânia, e 
Rússia celebra

PÁGINA 7

Renato Kaipper, ex-servidor co-
missionado da Comdep, foi proces-
sado por suspeita de atuar como fun-
cionário fantasma durante o governo 
de Rubens Bomtempo.

A Bacia de Campos obteve a es-
tabilização de sua produção  em 570 
mil barris/ dia de óleo, patamar que 
supera em 30% o total produzido pe-
los demais estados produtores juntos

MPRJ 
processa ex-
funcionário 
de Petrópolis

Bacia de 
Campos 
no topo da 
produção

PÁGINA 12 PÁGINA 9

2 º  C A D E R N O

PÁGINA 4

‘Hair’, o 
musical que 

defi niu a 
contracultura 

dos anos 1960, 
ganha nova 
montagem 

brasileira sob 
a grife da 

dupla Charles 
Möeller e 

Claudio 
Botelho

Bruce Springsteen 
durante show da 
turnê ‘Springsteen 
and E Street 
Band’. O astro 
estadunidense 
acaba de lançar um 
box com sete álbuns 
de canções inéditas
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Exposição 
leva público a 
uma imersão 
no universo 
do Pequeno 
Prínicipe

PÁGINA 8

Castro disse que Bombeiros são uma instituição respeitada

COLUNA MAGNAVITA - PÁGINA 3

A Polícia Federal (PF) investigará um ataque hacker 
contra uma empresa que presta serviços de tecnologia 
para instituições fi nanceiras. Os criminosos consegui-
ram desviar recursos depositados por bancos em contas 
reservas mantidas no Banco Central (BC). Os valores 
roubados, no entanto, ainda não foram divulgados.

Ataque hacker 
vai parar na 
Polícia Federal

PÁGINA 6

Reclamações 
sobre consignado 
dispararam 40%

PÁGINA 6

O crédito passou de salvação para vilão: as reclamações 
subiram consideravelmente no primeiro quadrimestre

A comemoração dos 169 
anos do Corpo de Bom-
beiros Militar do Estado 
do Rio de Janeiro, cele-
brada nesta quarta-feira 
(02), foi pontuada home-
nagens, reconhecimento 

e emoção. A data também 
marcou a inauguração da 
primeira Sala de Crise da 
corporação pelo governa-
dor Cláudio Castro, nas 
dependências do Quartel 
Central.

Castro prestigia cerimônia de 
169 anos do Corpo de Bombeiros
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Uma nova pesquisa da Genial/Quaest, divulgada 
nesta quarta-feira (2), mostra que 46% dos deputados 
federais avaliam negativamente a gestão do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. Apenas 27% consideram o 
governo de forma positiva, enquanto 24% classifi cam 
a administração como “regular.

Relação ruim 
entre Lula e 
congressistas

PÁGINA 4
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Um manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi staUm manifesto musical pacifi sta
PÁGINA 1

O elenco 
princpal 
de ‘Hair’, 
que estreia 
nesta 
sexta-feira 
no Teatro 
Riachuelo
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: ESPANHA PERTO DE TER NOVAS ELEIÇÕES GERAIS
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 3 de julho de 
1930 foram: Equipe ministerial da 
Espanha está prestes a divulgar as 

listas eleitorais e iniciar a campa-
nha eleitoral em todo o país. Chefe 
do governo britânico, MacDonald 
oferece um jantar para Julio Prestes. 

Chefe da Junta Militar da Bolívia diz 
que nenhum integrante do governo 
provisório será candidato à presidên-
cia do país.

HÁ 75 ANOS: GUERRA ENTRE AS COREIAS SE INTENSIFICA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 3 de julho de 
1950 foram: Odilon Braga assume 
a presidência nacional da UDN e 

vai unifi car o partido em torno da 
candidatura de Eduardo Gomes; 
Brigadeiro faz discurso dizendo que 
a nação está desprotegida e precisa 

de ajuda para se reerguer. Com aju-
da dos EUA, Coreia do Sul volta a 
recuperar terras ocupadas pela legião 
do Norte 

Pix tem novas regras. WhatsApp deixa
de funcionar em 16 modelos de celulares  

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-DOIS DE JULHO, DIA DA 
INDEPENDÊNCIA.  Lula en-
via projeto ao Congresso que ins-
titui novo Dia da Independência. 
Presidente argumenta que o 7 de 
setembro foi apenas “o grito do 
imperador”; nova data homena-
geia a expulsão de tropas portu-
guesas na Bahia. Projeto de Lei 
torna 2 de julho o Dia Nacional 
da Consolidação da Independên-
cia do Brasil. “É verdade que dom 
Pedro I fez o grito da Indepen-
dência, mas pouca gente sabe que 
em 2 de julho de 1823 os baianos 
conseguiram fazer com que os 
portugueses voltassem. Isso não é 
conhecido pois não está nos livros 
didáticos brasileiros”. Lula com-
partilhou que comemorará a data 
em Salvador, na Bahia, na quarta-
-feira, 2. (...) (Poder360)

2-BOLSONARO ESTÁ COM 
PROBLEMAS DE SAÚDE. Bol-
sonaro cancela compromissos de 
julho por questão de saúde, dizem 
médicos. Por Luccas Lucena. O 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
cancelou todos os compromissos de 
julho por questões de saúde. Bolso-
naro ficará em repouso domiciliar 
durante todo o mês de julho. A 
nota foi assinada pelo cirurgião geral 
Claudio Birolini e pelo cardiologis-
ta Leandro Echenique, médicos do 
ex-presidente. (...) (UOL)

3-AVALIAÇÃO NEGATI-
VA DO GOVERNO LULA. 
Quaest: 46% dos deputados 
federais avaliam governo Lula 
de forma negativa e 27%, posi-
tiva. Por Arthur Stabile, Nayara 
Felizardo. A avaliação negativa 
do governo Lula aumentou 13 
pontos percentuais entre agosto 
de 2023, quando era de 33% no 

primeiro levantamento realizado 
com os deputados federais depois 
da posse, e a pesquisa divulgada 
quarta-feira, 2. A alta na avaliação 
negativa do governo Lula ocorre, 
principalmente, entre os deputa-
dos federais que se consideram in-
dependentes. A alta é de 24 pon-
tos em dois anos: subiu de 20%, 
em 2023, para 44% neste ano. (...) 
(g1) O Quaest é um instituto de 
pesquisas que faz levantamentos 
sobre intenções de voto para pre-
sidente. As pesquisas da Quaest 
são coordenadas pelo PhD em 
ciência política e mestre em esta-
tística Felipe Nunes. (...) (UOL)

4-PIX TEM NOVAS RE-
GRAS para evitar fraudes a partir 
de julho. A partir de 1º de julho, 
bancos terão que validar o nome 
das chaves Pix com a Receita Fe-
deral. O Banco Central passou a 
exigir que bancos verifi quem pre-
viamente informações vinculadas 
às chaves Pix com a Receita Fede-
ral para evitar fraudes e cadastros 
irregulares. A partir de agora, 
todos os bancos e instituições de 
pagamento devem confi rmar se 
o nome vinculado à chave Pix é 
idêntico ao que consta no CPF 
– Cadastro de Pessoa Física do 
Ministério da Fazenda - ou CNPJ 
(Cadastro de Pessoa Jurídica) na 
Receita Federal, antes de registrar 
ou alterar a chave. Obrigatorie-
dade está na Resolução BCB nº 
457/2025. O texto determina que 
a validação passe a ser etapa prévia 
e obrigatória em processos de re-
gistro, alteração, portabilidade ou 
reivindicação de posse das chaves 
Pix. Objetivo é prevenir fraudes. 
Segundo o Banco Central, a mu-
dança visa coibir o uso de CPFs 
de pessoas falecidas, dados de ter-

ceiros sem autorização ou CNPJs 
de empresas encerradas para mo-
vimentações fi nanceiras ilícitas. 
O que muda na prática. Validação 
prévia passa a ser regra: até agora, 
a checagem do nome era uma prá-
tica prevista no regulamento do 
Pix, mas não obrigatória antes do 
registro. Exclusão de chaves irre-
gulares: se houver divergência não 
justifi cável, as instituições fi nan-
ceiras deverão atualizar o nome 
cadastrado ou, em caso de indí-
cios de fraude, excluir a chave Pix 
imediatamente. Quem pode ser 
afetado: a mudança impacta usuá-
rios que têm dados divergentes 
nos bancos em relação ao cadastro 
ofi cial na Receita.  (...) (UOL)

5-WHATSAPP TEM RES-
TRIÇÕES. WhatsApp deixa de 
funcionar em 16 modelos de ce-
lulares de diferentes fabricantes. 
Decisão sobre aparelhos (com 
versões anteriores ao Android 
5.0 ou iOS 15.1) acompanha a 
política de atualizações da Meta, 
responsável pelo aplicativo. (...) 
(Revista Oeste)

6-PREÇO DOS IMÓVEIS 
CRESCE 3,3% no 1º semestre e 
supera a infl ação do período. Por 
Alexandre Novais Garcia. O valor 
médio dos imóveis residenciais 
superou a infl ação ao subir 3,33%, 
mostram dados divulgados pelo 
Índice FipeZap, que acompanha 
o comportamento dos preços de 
venda em 56 das cidades mais 
importantes do Brasil. Preço dos 
imóveis avança mais que a infl ação 
em 2025. A alta de 3,33% do pre-
ço dos imóveis residenciais entre 
janeiro e junho supera em 0,26% a 
variação de 3,06% observada pelo 
IPCA-15 (Índice Nacional de 

Preços ao Consumidor Amplo) 
para o período. (...) (UOL)

7-PRIMEIRO CARRO 100% 
ELÉTRICO FEITO NO BRA-
SIL. BYD apresenta primeiro carro 
100% elétrico produzido no Brasil. 
Chinesa também iniciou opera-
ções na fábrica de Camaçari (BA); 
unidade terá capacidade para 300 
mil veículos por ano. Por Cristia-
ne Noberto. A BYD apresentou 
terça-feira (1º) o primeiro Dolphin 
Mini, 100% elétrico montado 
no Brasil. “A BYD agora é uma 
empresa feita por brasileiros para 
brasileiros”, disse Alexandre Baldy, 
vice-presidente sênior e head co-
mercial e de marketing da BYD 
Auto Brasil. Com investimento 
de R$ 5,5 bilhões e ocupando 
uma área de 4,6 milhões de metros 
quadrados, o complexo já emprega 
mais de mil pessoas e anunciou a 
abertura de mais 3 mil vagas até o 
fi m do ano. (...) (CNN Money) 

8-TRAIÇÃO. CULTO TER-
MINA EM CONFUSÃO, ho-
mem armado e briga por causa 
de traição em Joinville. Confusão 
aconteceu na noite de domingo 
(29) na rua Blumenau. Por Fer-
nanda Silva.  Noite comum de 
culto em uma igreja de Joinville 
terminou com confusão, tapas e 
um homem armado. O motivo da 
briga teria sido um caso de traição 
por parte de um pastor. (...) (NSC 
Brasil)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

A direita ampliada, que 
inclui o Centrão, tem tudo es-
quematizado para a eleição pre-
sidencial de 2026. Mas, como 
na fábula atribuida a Esopo e La 
Fontaine, aquela em que ratos 
bolaram um plano para contro-
lar o gato, só falta saber como 
pendurar o sino no pescoço do 
felino — ou seja, quem vai con-
tar pra Jair Bolsonaro que ele é 
mesmo carta fora do baralho. 

Bolsonaristas comemoraram 
muito a admissão, pelo ex-presi-
dente — inelegível por decisão da 
Justiça Eleitoral —, de que pode-
rá não ser candidato no ano que 
vem. Também festejaram o fato 
de o favorito da direita, Tarcísio 
de Freitas, ter sido o único gover-
nador autorizado a discursar no 
esvaziado ato da Paulista.

Bolsonaro, que de bobo não 
tem nada, administra com cuida-
do a tensão pré-eleitoral dos alia-
dos. Na ponta direita, joga de olho 
no relógio: faz que vai e não vai, 
ameaça sair por um lado, move o 
corpo, mas fi ca no mesmo lugar, e 
toca a bola pro lado. 

Sabe que seu peso político 

diminuirá na hora em que pas-
sar o bastão de comando para 
Tarcísio ou para qualquer outro; 
é capaz até de alguém esquecer 
de comprar o leite condensado 
para seu café da manhã.

Como mostrou ontem a colu-
na Correio Bastidores, o plano da 
direita é tido como infalível. Mas 
correm o risco de fi carem como 
os que Cebolinha arquiteta con-
tra a Mônica. Em tese, Bolsonaro 
admitiria que será condenado e 
preso, abençoaria Tarcísio, co-
locaria a mulher ou um fi lho de 
candidato e exigiria do escolhido 
ao Planalto o compromisso de as-
sinar um indulto que devolva sua 
liberdade e seus direitos políticos. 
Só falta combinar com o russo; 
no caso, o ex-capitão.

A minuta eleitoral está pron-
ta. O problema é que Bolsonaro, 
assim como agiu em relação à 
trama golpista, não quer saber de 
assinar o documento. Dono de 
um capital político importante, 
Bolsonaro cozinha a expectativa 
de aliados em fogo bem brando, 
sabe que, sem seus votos, seria 
muito mais difícil para Tarcísio ou 

qualquer outro vencer a disputa 
contra Lula.

Bolsonaro não tem qualquer 
compromisso com a direita ou 
com quem está ao seu lado,  não 
joga para o time. Ainda por 
cima, cultiva uma desconfi an-
ça crônica, está sempre atento 
para sinais do que classifi ca de 
traições. Ao longo de seu man-
dato, não vacilou em defenestrar 
todos os que, para ele, poderiam 
lhe aplicar uma rasteira.

Ele ouve muita gente, mas, na 
hora do vamos ver, decide de acor-
do com sua aguçada sensibilidade. 
Foi assim que, contrariando todos 
os manuais de marqueteiros, cons-
truiu sua improvável e vitoriosa 
carreira política. Não abriu mão 
de suas convicções nem mesmo 
quando fi cou evidente seu erro de 
não transigir em relação ao nega-
cionismo que cultivou ao longo 
de toda a pandemia. 

A teimosia, porém, gera 
problemas. A defi nição de um 
candidato forte de oposição é 
importante para o fechamento 
de acordos nacionais e regionais. 
Gestor do estado mais podero-

so, Tarcísio não pode esperar até 
abril do ano que vem para defi nir 
seu destino. O mesmo vale para 
outras dezenas e até centenas de 
políticos e para o povo da grana, 
aquele pessoal conhecido pela al-
cunha genérica de “mercado”. 

Dono do PL, Valdemar Cos-
ta Neto não quer saber de, nesse 
momento, pressionar seu quadro 
mais valioso. Foi graças a Bolsona-
ro que sua agremiação conseguiu 
a maior bancada na Câmara, e, 
consequentemente, a maior fatia 
de verbas destinadas a partidos.

O ex-presidente está para o PL 
assim como Neymar está para o 
Santos: tem gerado mais proble-
mas do que soluções, volta e meia 
baixa no departamento médico, 
mas é, de longe, o craque do time.

Resta à direita defi nir o tempo 
que topa esperar. A julgar pelo que 
houve na trama golpista, Bolsona-
ro ainda deverá fi car no vai-não 
vai por algum tempo. Quem se 
precipitar e invadir o campo cor-
rerá o risco de tomar cartão ver-
melho. Ele é dono da bola e não 
vai vacilar em atacar quem tentar 
colocar o sino em seu pescoço. 

Fernando Molica

Ninguém coloca o sino no pescoço de Bolsonaro Quando o digital se 
sobrepõe à consciência 

Novo ‘Jurassic World’ 
é uma tragédia

EDITORIAL

O turismo de aventura vive 
uma explosão de popularida-
de. Caminhadas por trilhas de-
safi adoras, saltos de parapente, 
escaladas e cachoeiras isoladas 
deixaram de ser exclusivida-
de de atletas ou entusiastas 
experientes para se tornarem 
desejo comum de milhares de 
viajantes em busca de expe-
riências intensas — e, muitas 
vezes, de uma boa foto para as 
redes sociais. Mas por trás do 
crescimento desse segmento, 
há uma pergunta incômoda: 
estamos preparados para lidar 
com os riscos que ele traz?

A resposta parece cami-
nhar na contramão do entu-
siasmo. O Brasil ainda não 
possui uma legislação federal 
específi ca para regulamentar 
as atividades de turismo radi-
cal. As exigências mínimas de 
registro esbarram na falta de 
fi scalização efetiva. Com isso, 
empresas operam sem capaci-
tação, condutores atuam sem 
formação técnica e turistas 
seguem para trilhas ou saltos 
perigosos confi ando apenas 
em promessas vagas e imagens 
chamativas.

Enquanto o setor avança 
em ritmo acelerado, a regu-
lação caminha lentamente. A 
ausência de protocolos nacio-
nais, de normas padronizadas 
de segurança e de um sistema 
de certifi cação contínua para 
os profi ssionais coloca em 
risco não apenas os viajantes, 
mas a credibilidade do tu-
rismo de natureza como um 
todo. Em nome da emoção e 
da estética, ignora-se muitas 
vezes a estrutura básica neces-
sária para que a aventura seja 
também segura.

Outro ponto crítico é a 
infl uência das redes sociais. 
A cultura da performance di-
gital transformou a viagem 

em vitrine. Imagens de trilhas 
perigosas, saltos arriscados 
e paisagens inacessíveis são 
compartilhadas como se fos-
sem atividades simples. Essa 
distorção cria falsas expectati-
vas e leva muitas pessoas a se 
colocarem em situações para 
as quais não têm preparo físi-
co ou emocional. Quando o 
espetáculo digital se sobrepõe 
à consciência do risco, o resul-
tado pode ser trágico.

A refl exão é inevitável: 
quem deve agir? O poder pú-
blico, certamente, com polí-
ticas claras, fi scalização ativa 
e campanhas educativas. O 
setor privado, com profi ssio-
nalismo, treinamento e res-
ponsabilidade. Mas o turista 
também tem um papel ine-
gável. É preciso compreender 
que aventura exige preparo. 
Que cada trilha, cada salto, 
cada descida em corredeiras 
envolve riscos que não podem 
ser ignorados em nome da ex-
periência perfeita ou da posta-
gem ideal.

O turismo de aventura não 
deve ser visto como vilão. Ele 
é, sem dúvida, uma das for-
mas mais transformadoras de 
se conectar com a natureza e 
com os próprios limites. Mas 
precisa ser tratado com a serie-
dade que merece. Não se trata 
apenas de regulamentar um 
mercado em crescimento, mas 
de valorizar a vida e garantir 
que cada experiência extraor-
dinária seja, acima de tudo, 
segura.

Se o Brasil deseja se afir-
mar como destino de expe-
riências intensas e marcantes, 
deve começar reconhecendo 
que viver o inesquecível não 
pode significar flertar com o 
irreparável. A emoção é legíti-
ma, mas só é completa quan-
do termina bem.

Com estreia marcada para 
esta quinta-feira (3), “Jurassic 
World: Recomeço” foi anuncia-
do com a promessa de recomeçar 
a franquia que havia terminado 
em 2022. Essa nova empreitada 
vem com a ideia de apostar em 
aventuras mais episódicas para 
a saga, que foi iniciada em 1993 
com “Jurassic Park”.

Para isso, anunciaram um 
nome de peso na direção, o bri-
tânico Gareth Edwards (“Ro-
gue One: Uma História Star 
Wars”), e a superestrela Scarlett 
Johansson (“Os Vingadores”) 
como protagonista. Além dis-
so, chamaram de volta o rotei-
rista David Koepp, que ajudou 
a escrever o primeiro “Jurassic 
Park”, para o fi lme.

O problema é que o fi lme 
não consegue suprir a expecta-
tiva criada pela grande equipe 
criativa envolvida, repetindo de 
forma extremamente enfadonha 
clichês dos seis longas anteriores. 
E todos sabem que fazer um fi l-
me ruim com dinossauros é “do 

jogo”, mas fazer um fi lme chato é 
imperdoável. E “Jurassic World: 
Recomeço” é muito chato.

A trama leva um time de 
mercenários contratados por 
uma empresa farmacêutica para 
uma ilha no Equador, onde 
criaram dinossauros mutantes. 
O time tem que coletar o DNA 
de três espécies de dinossauros 
para produzirem um remédio 
que previne doenças cardíacas.

Na ilha, uma família caren-
te de carisma cruza seu cami-
nho após um naufrágio. E esse 
é o maior problema do longa. 
Ao apostar em dar espaço a essa 
trama familiar, o fi lme deixa de 
desenvolver os personagens prin-
cipais, tirando tempo de tela para 
que o público se apegue a alguém. 
Se morressem todos os persona-
gens, ninguém se importaria.

É triste ver a franquia 
ganhar esse status de ‘caça-
-níqueis’, porque o primeiro 
Jurassic Park é sensacional e 
revolucionário. ‘Recomeço’ é 
chato e desnecessário.
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  O PADRINHO HUGO 
MOTTA - O governador Cláu-
dio Castro estava na solenidade 
de entrega das casas no Comple-
xo do Alemão, quando recebeu 
uma chamada do Presidente 
da Câmara, o deputado Hugo 
Motta. Ele estava entregan-
do a chave a uma moradora na 
hora, abriu a câmera do celular e 
Hugo foi o padrinho da família 
que ganhou um lar digno aben-
çoado pelo presidente da Câma-
ra dos Deputados.

  BOMBEIRO POLÍTICO - 
Quem duvida da proteção divi-
na do governador Cláudio Cas-
tro, que fez carreira com músicas 
louvando ao Senhor, é só conta-
bilizar politicamente o seu acerto 
de adiar a sua ida a Lisboa para o 
Fórum Internacional de Direito 
na Universidade de Lisboa. Se a 
temperatura em Portugal passava 
dos quarenta graus, na política do 
Rio, em pleno inverno fl uminen-
se, a temperatura chegou a ponto 
de ebulição. O curioso é que no 
Dois De Julho, ele comandou a 
solenidade dos bombeiros. Além 
de esfriar o clima político, criou 
um clima de casamento no ar. Na 
política, nada como estar no lu-
gar certo, na hora certa e com a 
postura certa.

 VIAGEM CIRÚRGICA - 
Nesta quinta, o governador Cláu-
dio Castro embarca para Lisboa, 
em um bate e volta e no próprio 
sábado já estará no Rio. Ele terá 
um painel no Fórum de Lisboa. 

  LUANDA - Marco Carva-
lho da AM4 na ponte aérea Rio-
-Luanda onde cuidará da campa-
nha eleitoral presidencial daquele 
país irmão. No passado, o mar-
queteiro Geraldão e o jornalis-
ta Ricardo Noblat já atuaram no 
marketing político. 

  AGUARDEM - Nesta sexta, 
04, coluna especial sobre o Fó-
rum de Lisboa. Os bastidores 
deste evento em edição especial. 
Está imperdível.

  NOTA RAÍZEN - A Raízen, 
licenciada da marca Shell no Bra-
sil, sobre a informação de que a 
americana World Fuel iria abaste-
cer o Airbus 340 do Governo do 
Irã, no Galeão, utilizando estru-
turas da Shell, enviou a seguinte 
nota à Coluna, que pode ser  con-
ferida na íntegra: “A Raízen, li-
cenciada da marca Shell no Bra-
sil, esclarece que não procede a 
informação sobre qualquer abas-
tecimento ou apoio logístico en-
volvendo a aeronave mencionada 
em nota publicada, nesta terça-
-feira (2/7), na Coluna Magnavi-
ta, do jornal Correio da Manhã. 
Reiteramos nosso compromisso 
com a transparência, a conformi-
dade e o respeito às legislações e 
regulamentações nacionais e in-
ternacionais vigentes”.

  PEZÃO EM CLIMA DE 
SUSPENSE - O prefeito de Pi-
raí, Luiz Fernando Pezão, recebeu 
em seu gabinete, nesta quarta-fei-
ra, dia 02, o secretário estadual do 
Ambiente e Sustentabilidade, Ber-
nardo Rossi, além de técnicos do 
Inea. Depois, à bordo de um bar-
co, levou o grupo para conhecer 
o Clube de Pesca de Piraí, funda-
do em 1966, por apreciadores da 
pesca e funcionários da Light. Pe-
zão não revelou o motivo do pas-
seio, mas o local tem estrutura su-
fi ciente para receber turistas, uma 
das áreas que Pezão prometeu in-
vestir durante à campanha. É espe-
rar para ver o projeto agora.

  JUNTOS PELO SUL FLU-
MINENSE - Além disso, Pezão 
promoveu, ainda nesta quarta-fei-
ra, dia 02, uma reunião com pra-
ticamente todos os prefeitos da 
região, que teve ainda participa-
ção de Bernardo Rossi. O prefei-
to defende a realização de proje-
tos em conjunto pelos chefes do 
Executivo dos municípios do Sul 
Fluminense. Estiveram presentes 
pelo menos os prefeitos Luiz An-
tonio Furlani (Barra Mansa), Ká-
tia Miki (Barra do Piraí), Rossi 
(Vassouras), Luciano Muniz (Pi-
nheiral), Antonio Francisco Neto 
(Volta Redonda), além do depu-
tado estadual Munir Neto, verea-
dores, vice-prefeitos, entre outras 
autoridades.

PINGA-FOGO

O presidente do Procon-RJ, Marcelo Barboza Alves 

esteve presente no segundo painel do encontro 

Eduardo Corrêa Tavares, secretário nacional de 

Fundos e Instrumentos Financeiros - SNFI

Governador Cláudio Castro prestigia 

cerimônia de 169 anos do CBMERJ
A comemoração dos 169 anos do 

Corpo de Bombeiros Militar do Estado 
do Rio de Janeiro (CBMERJ), celebrada 
nesta quarta-feira (02), foi pontuada por 
uma manhã de homenagens, reconheci-
mento e emoção. A data também marcou 
a inauguração da primeira Sala de Crise 
da corporação pelo governador Cláudio 
Castro. O novo espaço, nas dependên-
cias do Quartel Central, será utilizado 
por militares e autoridades para definir 
soluções estratégicas, assegurando respos-
tas rápidas, coordenadas e eficazes diante 
de situações de emergência, reforçando o 
compromisso da instituição com a segu-
rança e a proteção da sociedade.

A festa de 2 de julho contou, tradicio-
nalmente, com a recepção aos cadetes do 
1º ano do Curso de Formação de Oficiais, 
que recebem o Espadim Marechal Souza 

Aguiar. Houve também homenagem ao 
jubileu da 18ª Turma do Curso de Forma-
ção de Oficiais da corporação e entrega 
de medalhas a militares pelo desempenho 
de suas funções, reafirmando os valores 
de coragem, dedicação e espírito de equi-
pe que há quase dois séculos norteiam o 
trabalho dos Bombeiros. Personalidades 
e instituições que apoiam o trabalho da 
corporação em diversas frentes foram 
também agraciados com comendas.

Ainda durante as comemorações, o 
governador Cláudio Castro e a primei-
ra-dama Analine Castro, que também 
prestigiou a festa, cumprimentaram e 
agradeceram os guarda-vidas que se des-
tacaram na semana passada no salvamen-
to de uma vítima que caiu em mar de dia 
agitado, em Niterói. O governador agra-
deceu o trabalho.

Marcelo Regua 

Marcelo Regua

Marcelo Regua 

Fotos Patrick Bertholdo

Durante a cerimônia, militares fi zeram uma 
demonstração técnico-profi ssional, simulando alguns 
dos principais salvamentos realizados diariamente

O governador Cláudio Castro e o coronel Tarciso Salles, 

comandante-geral da CBMERJ, sendo recebidos pelos 

militares na abertura da solenidade

A vice-governadora em exercício do DF, Celina Leão, 

durante o evento em Brasília

O secretário de Estado de Defesa do Consumidor do 

RJ, Gutemberg Fonseca

Celebrar esses 169 anos é 

reconhecer uma história de 

coragem, profi ssionalismo e 
compromisso com o próximo”

 Governador Cláudio Castro

O deputado federal Júlio Lopes durante o painel que 

debateu o tema Consumidor

Mônica Monteiro, vice-presidente AD Sales & Business 

Affairs do Times Brasil - Licenciado Exclusivo CNBC

Brasil 2030 discute Concessões e Consumo, em Brasília
Evento foi realizado pelo Times Brasil - Licenciado Exclusivo CNBC

O Times Brasil - Licen-
ciado Exclusivo CNBC pro-
moveu, nesta quarta-feira, 2 
de julho, em Brasília, o even-
to Brasil 2030 Concessões e 
Consumo: Caminhos para 
o desenvolvimento do Bra-
sil. O encontro, que reuniu 
representantes de empresas, 
autoridades e parlamentares, 
discutiu temas relacionados a 
concessões públicas e estraté-
gias de desenvolvimento para 
o país.

A programação foi dividida 
em dois painéis: o primeiro, 
com o tema Concessões, con-
tou com Miguel Setas – CEO 
da Motiva; Efraim Filho – Se-
nador da República; Joaquim 
Passarinho – Deputado Fede-
ral; Enrico Capecci – CEO da 
Concessionária Catedral; Ale-
xandre Bianchini – Vice-pre-
sidente da Aegea; e Eduardo 
Corrêa Tavares – Secretário 
Nacional de Fundos e Instru-
mentos Financeiros – SNFI.

Já o segundo painel, com 
o tema Consumidor, contou 
com Gutemberg Fonseca – Se-
cretário de Estado de Defesa 
do Consumidor; Marcelo Bar-
boza Alves de Oliveira – Presi-
dente do Procon do Rio de Ja-
neiro; Vitor Hugo do Amaral 
Ferreira – Diretor do Departa-
mento de Proteção de Defesa 
do Consumidor; Liliam Lopes 
– Executive Manager de Ouvi-
doria e Relacionamento com 
Órgãos de Defesa do Consu-
midor; e Júlio Lopes – Depu-
tado Federal.

Marcelo Regua 

Reprodução/Instagram @renatoaraujorj

Na foto, o governador Cláudio Castro e a primeira-

dama Analine, com o comandante-geral da CBMERJ, 

Tarciso Salles; o presidente do TCE-RJ, Márcio Pacheco 

(d); e o vereador Diego Faro (e)

Empresário de Angra dos Reis, Renato Araújo sendo 

homenageado durante a solenidade 
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Pesquisa reforça relação 
ruim de Lula e Congresso
Quaest: 46% dos deputados avaliam governo negativamente

Por Karoline cavalcante

Enquanto o governo federal 
contesta a legalidade do Projeto 
de Decreto Legislativo (PDL) 
que revogou o aumento das alí-
quotas do Imposto sobre Ope-
rações Financeiras (IOF), uma 
nova pesquisa da Genial/Quaest, 
divulgada nesta quarta-feira (2), 
mostra um cenário de crescente 
desgaste político para o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) na Câmara dos Deputados. 
De acordo com o levantamen-
to, 46% dos deputados federais 
avaliam negativamente a gestão 
do presidente. Apenas 27% con-
sideram o governo de forma po-
sitiva, enquanto 24% classificam 
a administração como “regular”. 
Outros 3% não souberam ou 
preferiram não responder.

Este é o pior índice de avalia-
ção do terceiro mandato de Lula 
entre os deputados desde o início 
da série histórica da pesquisa, em 
agosto de 2023. O levantamento 
também revelou a divisão ideo-
lógica dos parlamentares: 32% 
se dizem apoiadores do governo, 
32% se declaram oposição e 27% 
se consideram independentes. 
Quanto ao posicionamento po-
lítico, 45% se classificam como 
de direita, 24% como de centro 
e 21% como de esquerda. Nem 
mesmo entre os deputados de es-
querda o petista atinge unanimi-
dade: 84% desse grupo avaliam 
sua gestão positivamente, en-
quanto na direita 86% têm uma 
percepção negativa.

A percepção sobre a relação 
entre o Executivo e o Congresso 
também é majoritariamente ne-
gativa. Para 51% dos deputados, 
essa relação é ruim; 30% a clas-
sificam como regular, e apenas 
18% a consideram positiva. En-
tre os parlamentares de direita, 
apenas 6% avaliam essa interlo-
cução como positiva — o índice 
sobe para 53% entre governistas 
e cai para 12% entre os centristas.

Articulação
A maioria dos parlamentares 

está cética quanto à capacidade 
do governo de aprovar sua agen-

da no Congresso: 57% acreditam 
que as chances são baixas (um 
aumento em relação aos 47% 
registrados em maio). Apenas 
36% consideram as chances altas, 
número que representava 47% 
na pesquisa anterior. Entre os 
motivos apontados para a baixa 
produtividade legislativa, desta-
cam-se a desarticulação política 
do governo (45%), o impasse 
sobre a anistia (33%), a não libe-
ração de emendas parlamentares 
(15%) e a inoperância das comis-
sões internas (6%). Apenas 1% 
dos entrevistados não souberam 
ou preferiram não responder.

De forma espontânea, a mi-
nistra da Secretaria de Relações 
Institucionais (SRI), Gleisi Hof-
fmann, foi citada por 12% dos 
deputados como a interlocutora 
mais efetiva do governo, seguida 
pelo ministro da Saúde, Alexan-
dre Padilha (9%) — que ocupava 
o comando da SRI anteriormen-
te —, o ministro do Turismo, 
Celso Sabino (6%), e o vice-pre-
sidente Geraldo Alckmin (PSB), 
com 5%. Apesar disso, 77% dos 
parlamentares acreditam que o 
governo ainda não realizou uma 
reforma ministerial efetiva. Ape-
nas 14% consideram que sim.

A percepção de que o país 

está indo na direção errada cres-
ceu de 55% para 64%, enquan-
to a avaliação de que o Brasil se-
gue no rumo certo caiu de 40% 
para 28%. A economia perma-
nece como o principal proble-
ma do país, segundo 31% dos 
entrevistados.

Eleições 2026
Em relação às eleições pre-

sidenciais de 2026, 50% dos de-
putados acreditam que o favorito 
será um candidato da oposição 
— aumento em relação aos 46% 
da última pesquisa. Por outro 
lado, caiu de 43% para 35% a ex-
pectativa de vitória de Lula ou de 
um indicado seu.

Mesmo inelegível até 2030 
por decisão do Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) e réu no Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
por suposta tentativa de golpe 
de Estado, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) segue no radar 
político. Na avaliação de 51% 
dos deputados, ele deveria desis-
tir da candidatura, contra 23% 
que defendem sua permanência 
como postulante. Entre os no-
mes da oposição, o governador 
de São Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), lidera como 
principal aposta para a disputa 

presidencial, com 49% das men-
ções, incluindo parlamentares 
governistas, independentes e 
oposicionistas.

Outros poderes
A atuação do presidente da 

Câmara, Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB), recebeu avaliação 
positiva de 68% dos deputados. 
Outros 25% a consideram re-
gular e apenas 6%, negativa. Já 
o Supremo Tribunal Federal 
(STF) enfrenta maior resistên-
cia: 48% dos deputados avaliam 
sua atuação de forma negativa, 
27% de forma positiva e 18% 
como regular. Sobre a frequên-
cia com que a Corte extrapola 
suas competências em relação 
ao Congresso, 49% afirmam 
que isso ocorre “sempre”, 28% 
“às vezes”, 12% “raramente” e 
5% “nunca”.

A pesquisa Genial/Quaest 
ouviu 203 deputados federais, o 
equivalente a cerca de 40% do to-
tal da Casa Baixa. A amostra foi 
definida com base na distribui-
ção regional e ideológica dos par-
lamentares, conforme o projeto 
Brazilian Legislative Surveys. A 
margem de erro é de 4,5 pontos 
percentuais, com nível de con-
fiança de 95%.

Lula Marques/Agência Brasil

Oposição comemora derrota do governo. Pesquisa reflete momento

CORREIO POLÍTICO

Trava pode gerar mais 
problemas, como segurança

Briga entre poderes trava 
ainda mais o Congresso

Sátira Vídeo

Compensações

Propostas

Bets

Conselho

Pesquisa do Instituto 
Quaest com deputados 
mostrou claramente o ris-
co. Na avaliação de 57% 
dos parlamentares, as 
pautas de interesse do 
governo não vão avançar. 
Entre elas, está a propos-
ta do Ministério da Justiça 
de criação de um Sistema 
Único de Segurança, a 
PEC da Segurança. Come-
çou no dia 1o de julho um 

grande encontro do setor 
em Brasília. Além da PEC, 
os secretários estaduais 
de segurança estão enca-
minhando nove antepro-
jetos de lei para discutir a 
questão que, segundo o 
mesmo Quaest, é o maior 
problema nacional, de 
acordo com 70%. O mes-
mo clima que trava a re-
forma tributária pode tra-
var essa discussão. 

O senador Eduardo Bra-
ga (MDB-AM) adiou mais 
uma vez a apresentação 
do seu parecer sobre o 
segundo projeto de regu-
lamentação da reforma 
tributária. Agora, segun-
do ele, o projeto ficará 
somente para o segundo 
semestre. Essa possibili-
dade já havia sido adian-
tada pelo Correio Político, 
e era uma preocupação 
com o deputado Luiz Car-
los Hauly (Podemos-PR), 

pai da reforma. É um dos 
reflexos do acirramento 
da disputa entre o gover-
no e o Congresso. Que 
pode levar ao travamento 
da pauta legislativa, como 
se vê. Um vídeo divulgado 
na quarta-feira (2) mostra 
que a briga pode fugir do 
controle. Semelhante aos 
feitos pelo PT, esse mostra 
o presidente da Câmara, 
Hugo Motta (Republi-
canos-PB), como “Hugo 
nem se importa”.

O vídeo foi produzido pelo 
perfil Brasil – Sátira do Po-
der, mas segue estilo se-
melhante ao dos vídeos 
produzidos pelo PT, o que 
gera confusão. Ele mostra 
Hugo Motta participando 
de um jantar com empre-
sários, no qual diz que seu 
plano é defender os mais 
ricos e “sangrar” Lula.

Motta, então, fez ele mes-
mo um vídeo. Num qua-
dro no seu perfil chama-
do “Dá um Hoogle”, ele 
diz  que “é mentira” que o 
Congresso não olhe para 
o povo e que o governo 
tenha sido traído na apro-
vação da derrubada do 
Imposto sobre Operações 
Financeiras (IOF).

Pede, ainda, compensa-
ções pela atuação dos 
estados em crimes fede-
rais. Caso da repressão ao 
tráfico de entorpecentes. 
Os secretários estaduais 
querem que um fundo 
compense as ações que 
as polícias militares e civis 
dos estados fazem nesse 
combate às drogas.

O Conselho Nacional de 
Secretários de Segurança 
(Consesp) apresentou pri-
meiro 20 propostas que, 
submetidas aos secretá-
rios, foram reduzidas, en-
tão, a nove anteprojetos, 
que serão agora encami-
nhados ao Congresso Na-
cional na esteira da PEC 
para discussão.

Na mesma linha do finan-
ciamento, pedem que 
dinheiro das apostas es-
portivas – as bets – finan-
cie a segurança pública. 
Há outras propostas. Mas 
o problema agora passa 
a ser o mesmo. Qual será 
o ambiente no Congresso 
para discutir esses e ou-
tros assuntos?

A primeira delas altera a 
formação do Conselho 
Nacional de Segurança 
Pública, que administra-
ria o sistema único. Os 
secretários reclamam 
que o conselho hoje é 
muito amplo, com 50 
membros, e pouca parti-
cipação de fato de espe-
cialistas no setor. 

Divulgação/SSP-DF

Reprodução/vídeo

Sandro Avelar é o presidente do Consesp

Vídeo foi produzido com inteligência artificial

POR RUDOLFO LAGO

lula defende taxação dos 
super ricos e sobe mais o tom 
Por Karoline cavalcante

Colocando em prática sua 
nova estratégia de comunica-
ção, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) levantou 
nesta quarta-feira (2) um cartaz 
em defesa da taxação dos super 
ricos. O gesto ocorreu durante 
a tradicional Caminhada do 
Dois de Julho, em Salvador 
(BA), no Largo da Soledade — 
evento que celebra a consolida-
ção da independência do Brasil. 
Lula estava acompanhado do 
governador da Bahia, Jerônimo 
Rodrigues (PT), e da primeira-
-dama, Janja da Silva.

Nas redes sociais, ao publi-
car o registro do ato, o presi-
dente escreveu: “Mais justiça 
tributária e menos desigualda-
de. É sobre isso.” A mensagem 
integra a campanha apelidada 
de “taxação dos BBBs” — bilio-
nários, bancos e bets — promo-
vida pelo Partido dos Trabalha-
dores como resposta à queda de 
popularidade e à resistência do 
Congresso em aprovar medidas 
fiscais.

A movimentação ocorre 
após a recente derrota política 
no Congresso Nacional, que, 
em 25 de junho, aprovou um 

Projeto de Decreto Legislativo 
(PDL) que anulou o aumento 
das alíquotas do Imposto sobre 
Operações Financeiras (IOF) 
proposto pela equipe econô-
mica. Lula subiu o tom contra 
o presidente da Câmara, Hugo 
Motta (Republicanos-PB), acu-
sando-o de quebrar um acordo 
formado

“O erro, na minha opinião, 
foi o descumprimento de um 
acordo que tinha sido feito no 
domingo à meia-noite, na casa 
do presidente Hugo Motta. Eu 
liguei pra Gleisi Hoffmann e 
perguntei como foi a reunião. 
Ela tava maravilhada com a re-

união. Quando chega na terça-
-feira, o presidente da Câmara 
tomou uma decisão que eu 
considerei absurda”, disse, refe-
rindo-se à ministra de Relações 
Institucionais, que foi uma das 
participantes desse encontro. 
Apesar das críticas, o petista 
negou qualquer rompimento 
institucional. “O presidente da 
República reconhece o papel 
do Congresso. Ele tem seus di-
reitos, e eu tenho os meus. Nem 
eu me meto nos deles, nem eles 
nos meus”.

Judicialização
Na tentativa de reverter a 

decisão, o governo recorreu 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF). A Advocacia-Geral da 
União (AGU) protocolou na 
segunda-feira (1º) uma Ação 
Declaratória de Constitucio-
nalidade (ADC) para restabe-
lecer os efeitos do decreto que 
aumentava o IOF. O relator do 
caso será o ministro Alexandre 
de Moraes.

Em entrevista à TV Bahia, 
Lula justificou a medida. “Se eu 
não entro com recurso no Ju-
diciário, se não vou à Suprema 
Corte, eu não governo mais o 
país. Cada macaco no seu ga-
lho: o Congresso legisla e eu 
governo”.

Segundo o presidente, o ob-
jetivo do decreto não era criar 
novos impostos, mas redistri-
buir a carga tributária. 

“Não estamos propondo 
aumento de impostos. Estamos 
fazendo um ajuste para que os 
mais ricos paguem um pouco 
mais e não seja necessário cor-
tar verbas da educação e da saú-
de”, afirmou. 

O chefe do Planalto ainda 
sugeriu que pressões de setores 
como as bets, fintechs e o siste-
ma financeiro influenciaram a 
decisão do Legislativo. 

Ricardo Stuckert / PR

Lula puxa a crítica ao Congresso levantando cartaz
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Bolsonaro cancela agendas 
após receber alerta médico

O ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) cancelou todas as agen-
das públicas e ficará em “repouso 
absoluto” durante o mês de julho, 
segundo comunicado divulgado 
nesta terça-feira (1º).

A decisão foi tomada após 
consulta médica de urgência. Bol-
sonaro, 70, apresenta crises cons-
tantes de soluços e vômitos, que 
o impedem inclusive de falar, con-
forme nota assinada pelo próprio 
ex-presidente.

Capital político
O freio ocorre no momento 

em que ele, segundo aliados, man-
tinha uma busca por manter con-
sigo o capital político em meio à 
crescente pressão para indicar um 
sucessor do seu espólio eleitoral -- 
sendo hoje o nome mais forte do 
governador de São Paulo, Tarcísio 
de Freitas (Republicanos).

Além da proximidade ao ca-
lendário eleitoral, também pesa 
contra o ex-presidente o julga-
mento que enfrenta no Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Nota assinada pelos médicos 
Claudio Birolini e Leandro Eche-
nique afirma que o objetivo da 
interrupção das agendas por um 
mês é “garantir a completa recupe-
ração de sua saúde após a cirurgia 
extensa e internação prolongada, 
episódio de pneumonia e crises 
recorrentes de soluços”.

“Durante esse período, ele 
ficará afastado de suas atividades 
habituais, incluindo agendas pú-
blicas e atividade político-parti-
dária, retornando tão logo esteja 
plenamente restabelecido.”

Inelegível, Bolsonaro é réu 
no caso da trama golpista, e o 
julgamento é esperado por as-
sessores de ministros e advoga-
dos envolvidos no processo para 
acontecer em setembro. Caso 
seja condenado, a pena pode 
passar de 40 anos de prisão.

Tensão
Suas falas mais recentes, como 

na manifestação na avenida Pau-
lista no último domingo (29), 
foram interpretadas por essa pers-
pectiva. Além disso, o fato de o ato 
ter sido esvaziado ampliou a ten-
são entre bolsonaristas, que têm 
buscado fazer desses momentos 

uma demonstração de força.
Na véspera do ato, Bolsonaro 

relatou mal-estar e teve episódios 
de vômitos. Segundo aliados, 
ele tem enfrentado dificuldades 
para dormir e reclamado de bas-
tante cansaço. Hospedado no 
Palácio dos Bandeirantes, sede 
do governo paulista, ele optou 
por não receber ninguém no 
sábado (28) e se manteve mais 
recluso até o momento de seguir 
para a manifestação.

Destino
Na Paulista, Bolsonaro disse 

que não estava em “carro para 
comício” e indicou que não 
pretende, por ora, falar de uma 
eventual passagem de bastão. 
No entanto, admitiu que não se-
ria necessário ser presidente para 
comandar o país: “Se vocês me 
derem, na ocasião das eleições 
do ano que vem, 50% da Câma-
ra e 50% do Senado, eu mudo o 
destino do Brasil”, declarou.

Enquanto o presidente dis-
cursava, ao seu lado estavam dois 
governadores cotados como pre-
sidenciáveis para 2026: Tarcísio 
e Romeu Zema (Novo-MG). 
Outros dois chefes do Executi-
vo estaduais também são vistos 
como possíveis nomes na disputa 
pela direita e centro-direita no 
próximo ano: Ratinho Jr. (PSD-
-PR) e Ronaldo Caiado (União 
Brasil-GO).

“Se vocês me derem isso 

[maioria de deputados e senado-
res], não interessa onde eu esteja, 
aqui ou no além, quem assumir a 
liderança vai mandar mais do que 
o presidente da República”, acres-
centou Bolsonaro na Paulista.

Bastão
Interlocutores do ex-presiden-

te dizem que, nas últimas duas ou 
três semanas, sobretudo depois 
das oitivas do STF, aumentou a 
pressão para que ele passe por fim 
o bastão para alguém. Algo que é 
visto como improvável, senão im-
possível, por quem convive com 
Bolsonaro. Afinal, conseguir reu-
nir apoiadores e se colocar como 
um importante player político é 
um dos seus poucos trunfos frente 
ao Supremo hoje.

Além disso, há uma avaliação 
frequente de que ele precisa do seu 
capital político para se defender 
juridicamente. Então, ainda que 
queiram logo a indicação de um 
sucessor, seus aliados sabem que é 
importante para sua defesa insistir 
numa candidatura.

Um interlocutor de Caiado 
diz ter visto na fala do ex-presi-
dente um sinal de que possa estar 
sentindo uma perda de poder, 
por isso essa reação.

Indulto
O governador de Goiás é pré-

-candidato pelo União Brasil e já 
prometeu indulto ao ex-presiden-
te, assim como os outros três go-

vernadores que são cotados para a 
sucessão de Bolsonaro.

O indulto, inclusive, foi 
colocado como pré-requisito 
pelo senador Flávio Bolsonaro 
(PL-RJ), filho mais velho do ex-
-presidente, para eventual apoio 
a uma candidatura à Presidência 
no próximo ano.

O discurso de Bolsonaro ago-
ra admite a possibilidade de que 
ele, inelegível, não seja candidato 
ao Planalto, mas que ele manterá 
sua influência e poder no Legisla-
tivo, que seria “mais importante 
que o próprio presidente”.

A pressão vem inclusive de 
setores do empresariado, assim 
como líderes de partidos da direi-
ta e centro-direita, que conversam 
com aliados do governador de São 
Paulo, na torcida para que Tarcí-
sio seja indicado à sua sucessão.

Ainda que quase ninguém 
fale abertamente com Bolsonaro 
sobre a possibilidade de ele não 
ser candidato, ele se irrita com es-
ses movimentos exteriores e deixa 
isso chegar aos seus aliados.

Um aliado de Tarcísio, con-
tudo, diz que essa insistência 
para que ele passe o bastão neste 
momento é negativa tanto para o 
governador quanto para o ex-pre-
sidente. Há um temor grande de 
que qualquer sinal dele seja inter-
pretado como uma deslealdade.

Juliana Arreguy e Marianna 
Holanda (Folhapress)

Ex-presidente se queixa de crises de vômito e soluços
Rovena Rosa/Agência Brasil

Ato na Paulista foi última aparição de Bolsonaro
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Planalto comemora fala de 
Alcolumbre sobre IOF

‘Gabinete do ódio’ petista 
satiriza Congresso

No gargalo Comparação

Dra. PUC

União

MEC nega

Negociação

O Planalto festejou o fato 

de o presidente do Se-

nado, Davi Alcolumbre 

(União-AP), ter dito que 

o governo tem legitimi-

dade para recorrer ao Su-

premo Tribunal Federal 

contra a derrubada do 

aumento do IOF.

Para os governistas, a 

declaração indica que se-

tores importantes do Con-

gresso estão preocupados 

com a decisão de Lula de 

acusar parlamentares de 

jogarem a favor dos mais 

ricos e contra os pobres. 

O governo avalia que 

não seria bom estender 

a briga por muito tempo, 

mas acredita que con-

seguiu dar uma boa res-

posta e, assim, viabilizar a 

retomada das conversas 

com o Congresso numa 

posição mais equilibrada.

A ofensiva de viés gover-

nista nas redes sociais 

contra o Congresso gerou 

piada em Brasília: “O Pla-

nalto gerou seu gabinete 

do ódio” — referência ao 

grupo que, no mandato 

de Jair Bolsonaro, pro-

duzia vídeos e fake news 

contra a esquerda e o PT.

O último round foi a 

criação, no Tik Tok, de 

perfil chamado brasilsa-

tiradopoder, dedicado a 

ironizar o presidente da 

Câmara, Hugo Motta (Re-

publicanos-PB), chamado 

de “deputado Hugo Nem 

Se Importa”.

Vídeos produzidos por 

inteligência artificial iro-

nizam medidas como o 

aumento no número de 

deputados e a derrubada 

dos vetos presidenciais ao 

projeto que criou “jabutis” 

que vão encarecer a conta 

de luz. O bordão do perso-

nagem é “Fala meu povo 

escravo do trampo”. 

Criado há seis dias, o per-

fil ironiza a resistência do 
Congresso em aprovar 

aumentos de impostos 

para mais ricos e o jantar 

oferecido pelo ex-gover-

nador João Doria a Motta. 

Uma das cenas mostra 

Nem Se Importa bebendo 

uísque da garrafa, como 

fez o deputado.

Embora não sejam assi-

nados pelo governo, os 

vídeos, assim como os pu-

blicados pelo PT, partem 

de um pressuposto, como 

o aferido pela pesquisa do 

Poder Data: a aprovação 

à Câmara e ao Senado é 

ainda menor que a atribu-

ída pelos entrevistados ao 

trabalho de Lula.

A PUC-Rio comemora 

a manutenção do título 

de melhor universidade 

privada do país segun-

do o QS World Universi-

ty Rankings 2026. Ficou 

também entre as cinco 

principais do Brasil. O re-

sultado reforça a luta da 

instituição pelo direito de 

criar o curso de medicina.

As confederações na-

cionais da Indústria, do 

Transporte e do Comércio 

e a Federação das Indús-

trias do Paraná entraram 

na briga do IOF. Pediram 

ao STF para participarem, 

como amigas da corte, 

da ação movida pelo go-

verno contra a decisão do 

Congresso.

A autorização tem sido 

negada pelo Ministério 

da Educação com base 

numa regulamentação 

que impede criar novos 

cursos de medicina em 

cidades em que haja uma 

grande concentração des-

ses profissionais. A PUC-

-Rio tem pós-graduaçao 

na área há 70 anos.

As entidades defendem 

a legalidade do decreto 

legislativo aprovado pelo 

Congresso que revogou 

o aumento do imposto. 

As confederações suge-

rem uma solução nego-

ciada (na terça, o Correio 

Bastidores antecipou 

que o STF avaliava essa 

possibilidade). 

Carlos Moura/Agência Senado

Reprodução/TikTok/Brasilsatiradopoder

Senador defendeu direito de o governo ir ao STF

Personagem imita gesto de Hugo Motta

POR FERNANDO MOLICA

Marina volta a ter embate com 
parlamentares na câmara
Da Redação

A ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, viveu novo 
embate com parlamentares ao 
participar de sabatina na Comis-
são de Agricultura da Câmara dos 
Deputados, um mês após sofrer 
ataques em uma participação an-
terior em uma comissão da Casa. 
Marina rebateu as novas críticas 
fazendo citações bíblicas. Inclu-
sive uma que foi muito repetida 
pelo ex-presidente Jair Bolsonaro 
em seu governo.

“Conhecereis a verdade e a 
verdade vos libertará. De que ela 
liberta? Da mentira. Porque o 
desmatamento em 2024 teve uma 
queda de quase 46% em relação ao 
ano de 2022”, disse ao defender os 
dados de queda do desmatamento 
no atual governo. Bolsonaro usa-
va muito a citação, que é parte do 
Evangelho de João. Marina Silva 
é evangélica, vinculada à Assem-
bleia de Deus.

Adestramento
O deputado Evair Vieira Melo 

(PP-ES) esteve entre os principais 
parlamentares a discutir com a 
ministra, alegando que Marina é 
repetitiva e referiu-se a ela como 

uma “personagem de teatro da 
defesa ambiental brasileira”. Ele 
voltou a falar em adestramento 
político ao falar da postura da mi-
nistra.

O parlamentar é o mesmo que 
afirmou, em participação anterior 
da ministra, que Marina estaria 
sendo “adestrada” politicamen-
te. O deputado voltou a repetir a 
ofensa na sessão desta quarta.

Marina rebateu os ataques 
com mais uma citação à Bíblia.

“Eu estou em paz porque tem 
uma palavra que eu repito sempre, 
que aprendi com o apóstolo Paulo 
que diz o seguinte: ‘É preferível 

sofrer a injustiça do que praticar 
uma injustiça’. E eu prefiro sofrer 
do que praticá-las. Porque quando 
você pratica uma injustiça pode 
ter certeza que um dia a reparação 
virá”, disse.

“Nunca trabalhou”
Evair Melo também apontou 

falta de coerência da ministra, 
alegando que Marina foi contra a 
modernização de defensivos agrí-
colas quando a pauta foi propos-
ta pelo governo Bolsonaro e que 
agora estaria defendendo a tese.

“A senhora tem dificuldades 
com agronegócio. Porque a se-

nhora nunca trabalhou, nunca 
produziu, não sabe o que é pros-
peridade construída pelo traba-
lho. Todo mundo sabe, o mundo 
sabe que a senhora tem um dis-
curso alinhado com essas ONGs 
internacionais.”

De acordo com o perfil de 
Marina Silva, ela começou a tra-
balhar aos 10 anos de idade no 
seringal em que morava com a 
sua família. Aos 15 anos, foi para 
Rio Branco, capital do Acre, para 
cuidar da saúde e começou a tra-
balhar como empregada domés-
tica. Alfabetizou-se aos 16 anos. 
Entrou na faculdade de História 
em 1984. Fez depois especializa-
ções na área de psicologia na Uni-
versidade de Brasília (UnB) e na 
Argentina.

Parlamentares da base gover-
nista saíram em defesa de Marina, 
cobrando respeito nas falas dos 
demais deputados diante de uma 
ministra de estado.

Marina afirmou que a equi-
pe de Lula precisou “consertar o 
avião andando”, diante do estado 
em que encontraram o ministé-
rio após o governo Jair Bolsonaro 
(PL), segundo ela.

Com Mariana Brasil 
(Folhapress)

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Marina defendeu política ambiental 
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Indústria cai 0,5% em maio e 
recua pelo segundo mês

Novas regras do Pix já 
estão em vigor. Confira

CORREIO ECONÔMICO

Vinculação Cadastros

Juros

IBGE

Efeito

Devolução

A produção da indústria 
brasileira recuou 0,5% em 
maio ante abril, marcan-
do o segundo mês segui-
do de queda, depois de 
ter caído 0,2% de março 
para abril. O resultado foi 
puxado para baixo pelo 
setor de veículos e o im-
pacto decorre também 
da trajetória crescente da 
taxa de juros no país.
No entanto, em relação 

a maio de 2024, o setor 
industrial apresenta ex-
pansão de 3,3%. No acu-
mulado de 12 meses, a 
produção industrial cres-
ceu 2,8%, deixando a in-
dústria brasileira num 
patamar 2,1% acima do 
período pré-pandemia de 
covid-19, em fevereiro de 
2020, mas ainda 15% abai-
xo do pico da produção 
industrial de maio de 2011.

Já está valendo! Agora os 
bancos devem verificar 
com a Receita Federal as 
informações vinculadas 
ao Pix para evitar fraudes, 
como inclusão de pesso-
as mortas em chaves de 
terceiros. Anunciadas em 
março, as medidas de 
segurança entraram em 
vigor na quarta-feira (02). 
As novas regras devem 
afetar cerca de 8 milhões 
de chaves ligadas a CPFs 
em situação irregular na 

base de dados da Receita 
Federal. Estas chaves po-
derão ser excluídas.

De acordo com o Ban-
co Central, o principal 
objetivo da mudança é 
evitar que fraudadores 
insiram um nome dife-
rente do registrado na 
chave Pix. Essa situação, 
que ocorre por erro das 
instituições financeiras, 
tem sido usada por cri-
minosos para dificultar o 
rastreamento da fraude.

Código identificador de 
uma conta, a chave Pix 
permite registrar a ori-
gem e a destinação no 
sistema de transferências 
instantâneas. Ela pode es-
tar vinculada a um CPF, 
CNPJ, número de telefo-
ne, e-mail ou um código 
aleatório composto por 
letras e números.

Dados de fevereiro pas-
sado, apontam que o BC 
tem 836 milhões de cha-
ves Pix cadastradas, das 
quais 796 milhões são 
ligadas a pessoas físicas 
(CPFs). As inconsistências 
encontradas são: grafia 
inconsistente, titular fale-
cido, suspenso, cancela-
do e nulo.

O analista aponta que a 
queda da indústria nos 
últimos meses tem a ver 
com os aumentos dos 
juros: “É claro que isso 
traz reflexos para o setor 
industrial à medida em 
que há encarecimento do 
crédito. Por parte das fa-
mílias, as decisões sobre o 
adiamento de consumo”.

Os dados fazem parte 
da Pesquisa Industrial 
Mensal, divulgada nes-
ta quarta-feira (2), no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). Na pas-
sagem de abril para maio, 
13 das 25 atividades pes-
quisadas pelo instituto ti-
veram queda.

Os juros mais altos – atu-
almente em 15% ao ano - 
encarecem o crédito, de 
forma que desestimulam 
o consumo e investimen-
tos produtivos, o que ten-
de a, por um lado, frear a 
inflação e, por outro, de-
saquecer a economia. O 
efeito da Selic na inflação 
leva de seis a nove meses. 

Segundo o gerente da 
pesquisa, André Macedo, 
os resultados de abril e 
maio atuam como uma 
devolução do crescimen-
to mais intenso dos três 
primeiros meses do ano, 
período que chegou a 
acumular 1,5% na compa-
ração com o patamar de 
dezembro de 2024. 

Divulgação

Bruno Peres/Agência Brasil

Setor de veículos afeta crescimento industrial

Aplicativo bancário para pagamento financeiro em Pix

Senacon: queixas sobre 
consignado chegam a 40%
No primeiro quadrimestre do ano as reclamações saltaram

Por martha imenes

O empréstimo consignado, 
inicialmente criado para ba-
ratear o crédito de servidores 
públicos, atualmente chega a 
aposentados e pensionistas do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) e trabalhadores 
com carteira assinada (CLT). 
No entanto, o que prometia ser 
uma “salvação” nos momentos 
de aperto financeiro, virou vi-
lão: as reclamações sobre esse 
tipo de crédito cresceram 40% 
no primeiro quadrimestre do 
ano, quando comparado a igual 
período do ano passado. Os da-
dos são da Secretaria Nacional 
do Consumidor (Senacon), 
que analisou as informações da 
plataforma consumidor.gov.br.

O levantamento mostra 
ainda que houve aumento em 
queixas relacionadas à cobran-
ça por serviços ou produtos não 
contratados. Esses registros sal-
taram de 3.216 para 4.505 nos 
períodos analisados. A ausência 
de entrega do contrato ou da 
documentação relacionada ao 
serviço teve 5.838 registros. Em 
seguida, aparecem as cobranças 

indevidas ou abusivas para alte-
ração ou cancelamento contra-
tual, com 3.061 ocorrências.

Ainda conforme a Senacon, 
os consumidores relataram di-
ficuldades na relação com ins-
tituições financeiras, desde a 
obtenção de documentos até a 
finalização de contratos. Entre 
os problemas mais frequentes 
estão divergências no cálculo 

de juros e saldo devedor (2.645 
queixas) e a dificuldade em 
acessar boletos de quitação ou 
informações sobre os valores 
cobrados (2.347 casos).

Um ponto que não entrou 
no estudo da Senacon, mas 
que tem sido motivo de alerta 
e denúncias do INSS por meio 
de suas plataformas são os gol-
pes contra aposentados e pen-

sionistas utilizando o crédito 
consignado como isca. E não é 
para menos, em dezembro de 
2024, do total de 23 milhões 
de aposentadorias, cerca de 10 
milhões têm empréstimos con-
signados.

Isso significa que uma gran-
de parcela da renda dos aposen-
tados é comprometida apenas 
com a quitação de dívidas. 

Joédson Alves/Agência Brasil

Pessoas idosas são mais vulneráveis e suscetíveis a cair em golpes financeiros

A Polícia Federal (PF) in-
vestigará um ataque hacker 
contra uma empresa que presta 
serviços de tecnologia para ins-
tituições financeiras. Os crimi-
nosos invadiram os sistemas da 
C&M Software e conseguiram 
desviar recursos depositados 
por bancos em contas reservas 
mantidas no Banco Central 
(BC), segundo informações da 
Agência Brasil.

O ataque ocorreu na terça-
-feira (1º). Até agora, não há 
estimativas de quanto foi des-
viado. No entanto, o ataque 
não afetou nenhum cliente 
porque atingiu a infraestrutu-
ra tecnológica da C&M. Tam-
bém não há informações ofi-
ciais sobre quantas instituições 
foram afetadas.

Os criminosos usaram cre-
denciais vazadas de clientes da 
C&M, como login e senha, 
para acessar os sistemas da em-
presa. As contas reservas abran-
gem os recursos depositados 

pelas instituições financeiras no 
Banco Central para cumprirem 
exigências legais de reservas na 
autoridade monetária.

“A C&M Software, presta-
dora de serviços de tecnologia 
para instituições provedoras 
de contas transacionais que 
não possuem meios de conexão 

própria, comunicou ataque à 
sua infraestrutura tecnológica. 
O Banco Central determinou à 
C&M o desligamento do aces-
so das instituições às infraestru-
turas por ela operadas”, afirmou 
o BC em nota.

Com foco no desenvolvi-
mento de soluções para opera-

ções no ecossistema de paga-
mentos instantâneos, a empresa 
de tecnologia administra a tro-
ca de informações entre insti-
tuições brasileiras ligadas ao 
Sistema de Pagamentos Brasi-
leiro (SPB).

Embora o SPB inclua o am-
biente do Pix, não há relatos de 
desvio de recursos nessa moda-
lidade de transferências instan-
tâneas. No entanto, por causa 
do desligamento da estrutura 
da C&M do sistema de paga-
mento, há relatos de que alguns 
bancos tiveram operações Pix 
suspensas por alguns instantes 
na manhã desta quarta (02).

Em nota, a C&M Softwa-
re informou ter sido “vítima 
direta” do ataque hacker, que 
incluiu o “uso indevido de cre-
denciais de clientes” para tentar 
acessar de forma fraudulenta 
sistemas e serviços da empresa.

A C&M também informou 
que está colaborando com a PF, 
o BC e a Polícia Civil.

PF investigará ataque hacker no Bc
Pixabay/aichinger76

Ataque hacker aproveitou vulnerabilidade de plataforma

aGU pede homologação de acordo

idec cobra medidas mais urgentes

A Advocacia-Geral da 
União (AGU) pediu nesta 
quarta-feira (2) ao Supremo 
Tribunal Federal (STF) a ho-
mologação do plano do Insti-
tuto Nacional do Seguro Social 
(INSS) para iniciar o ressarci-
mento dos descontos irregula-
res nos benefícios de aposenta-
dos e pensionistas.

Na semana passada, repre-
sentantes do INSS e da AGU 
participaram de uma audiên-
cia de conciliação no STF e 

informaram que o ressarci-
mento deve começar no dia 
24 de julho. O que pode não 
ocorrer devido aos prazos de 
reclamação, resposta da enti-
dade, contestação ou não do 
segurado, e novamente po-
sicionamento da entidade e 
emissão de Guia de Recolhi-
mento da União (GRU).

No entanto, de acordo com 
a proposta, os pagamentos se-
rão feitos de 15 em 15 dias, a 
partir da data inicial. Cada lote 

deve contar com o ressarcimen-
to de 1,5 milhão de beneficiá-
rios. Os valores serão corrigi-
dos pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA), indicador da inflação.

O acordo enviado para 
chancela do STF foi fechado 
entre a AGU, o INSS, o Mi-
nistério da Previdência Social, 
a Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), a Defensoria 
Pública da União (DPU) e o 
Ministério Público Federal 

(MPF). Caberá ao ministro 
Dias Toffoli, relator do caso, 
decidir a questão.

Além disso, a Advocacia-
-Geral da União aproveitou 
para retirar o pedido para que 
o Supremo determine a aber-
tura de crédito extraordinário 
no orçamento para viabilizar o 
ressarcimento e a exclusão dos 
valores do teto de gastos da 
União para os anos de 2025 e 
2026, segundo informações da 
Agência Brasil.

A economista Ione Amo-
rim, do Instituto Brasileiro de 
Defesa do Consumidor (Idec), 
participou nesta quarta-feira 
(02) de audiência na Comis-
são do Idoso na Câmara dos 
Deputados. Ione afirmou ao 
Correio da Manhã que o caso 
de golpes contra a pessoa idosa 
precisa de medidas urgentes. 
“São pessoas com maior vulne-
rabilidade”, diz a especialista.

Um outro ponto tocado 
pela economista é o risco de 

endividamento crônico causa-
do pelo uso recorrente dessa 
linha de crédito devido ao pra-
zo alongado de pagamento. “O 
consignado pode comprometer 
até 45% da renda mensal, com 
prazos que chegam a oito anos”, 
explica Ione.

E é aí que mora o perigo: o 
superendividamento da popu-
lação com 60+. Por isso, é im-
portante que familiares fiquem 
atentos a sinais indiretos:
 Contas básicas em atraso 

(luz, água, telefone);
 Mudança de comportamen-
to (irritabilidade, isolamento, 
tristeza);
 Repetidas solicitações de “pe-
quenos” empréstimos;
 Redução visível no padrão 
alimentar ou na compra de me-
dicamentos;
 Insistência em ajudar finan-
ceiramente filhos ou netos mes-
mo sem condições;
 Dificuldade para explicar gas-
tos ou movimentações bancárias.

Causas do problema

 A perda do poder de compra 
devido à inflação;
 Aposentadorias que não 
acompanham os custos bá-
sicos;
 Pressão familiar para obten-
ção de empréstimos;
 Falta de educação financeira 
e planejamento;
 Exposição a práticas comer-
ciais abusivas;
 Golpes e fraudes direciona-
das à população idosa.

POR MARTHA IMENES
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Confirmado

Um sucesso Recuperado

Cirurgia

MEIA PRESO

Se a elimina-
ção do Super 
Mundial Fifa já 
foi doída, o Es-
pérance acaba 
de sofrer outro 
baque.

O meia Youcef 
Belaili, do Es-
pérance (TUN), 
foi preso em Pa-
ris após se envolver 
em uma briga no voo que 
o levava dos Estados Uni-
dos para a Argélia, país-
-natal do jogador.

A prisão aconteceu em 
Paris porque o jogador 
faria uma conexão na ca-
pital francesa. Vídeos nas 
redes sociais mostram o 
jogador algemado pelas 
autoridades locais no ae-
roporto Charles de Gaulle.

O atacante teria ata-
cado parte da tripulação 
do voo da Air France. Ele 

foi preso logo no desem-
barque, de acordo com a 
AFP.

Belaili marcou o único 
gol do Espérance no Mun-
dial de Clubes - na vitória 
por 1 a 0 sobre o LAFC 
(EUA). A equipe foi eli-
minada na primeira fase, 
que disputou no Grupo D, 
que ainda tinha Flamen-
go e Chelsea. Os tunisia-
nos foram derrotados por 
ambos, respectivamente 
por 2 a 0 e 3 a 0.

A CBF confirmou que Vas-
co x Botafogo acontecerá 
no dia 12 de julho (sábado) 
para as 18h30. O clássico 
carioca será disputado no 
estádio Mané Garrincha, 
em Brasília, e já está com 
ingressos à venda.

Nesta quarta (2), o zaguei-
ro Bastos, do Botafogo, 
afirmou que a cirurgia fei-
ta no joelho esquerdo foi 
um sucesso. O angolano 
foi operado na Itália e dis-
se estar ansioso para po-
der jogar novamente.

Único atleta lesionado do 
elenco do Fluminense, o 
volante Otávio voltou aos 
treinos e deve estar à dis-
posição do Flu para a se-
quência do Campeonato 
Brasileiro na volta do Su-
per Mundial.

Após deixar o campo na 
eliminação do Flamengo 
contra o Bayern de Mu-
nique, o meio-campista 
Erick Pulgar passou por 
exames de imagem e fará 
cirurgia no quinto meta-
tarso do pé direito.

Espérance de Tunis

Youcef Belaili foi preso no aeroporto

CORREIO NO MUNDO

BRICS I

Arrependido I Arrependido II

BRICS II

SUSPENDEU

O Irã decidiu 
suspender a co-
operação com 
a AIEA (Agência 
Internacional de 
Energia Atômica), 
o órgão da ONU 
que fiscaliza os 
programas nu-
cleares dos países 
signatários do 
Tratado de Não Pro-
liferação Nuclear (NPT). O 
Parlamento do país persa 
havia aprovado o projeto 
de lei na última passada, 
exatamente um dia após 
o cessar-fogo com o Israel. 
A medida recebeu aval do 
Conselho dos Guardiões, ór-
gão formado formado por 
12 clérigos e juristas respon-
sável pela revisão das leis, e 
foi sancionada nesta quar-
ta pelo presidente iraniano, 
Masoud Pezeshkian.

O Irã ainda é membro do 

NPT, mas as tensões entre o 
país e a AIEA vinham cres-
cendo antes mesmo do iní-
cio da guerra com Israel, Tel 
Aviv justificou o conflito di-
zendo que Teerã estava pres-
tes a ser capaz de desenvol-
ver uma bomba atômica.

A guerra de 12 dias, que 
culminou com o bombar-
deiro dos Estados Unidos a 
três instalações nucleares 
do Irã, foi a pá de cal na re-
lação entre Teerã e o órgão 
da ONU.

O líder chinês Xi Jinping 
não virá ao Rio de Janeiro 
para a cúpula do BRICS, 
que acontece entre 5 e 8 
de julho no Rio. O Minis-
tério do Exterior chinês 
confirmou que o país será 
representado pelo primei-
ro-ministro Li Qiang.

Elon Musk afirmou que 
“faltou empatia” quando 
ergueu a motosserra  do 
presidente argentino, Javier 
Milei, durante evento con-
servador pró-Trump, em 
fevereiro, em menção à im-
portância de haver um teto 
de gastos para o governo.

Questionado sobre o ges-
to, Musk respondeu, no X, 
que “Milei me deu a mo-
tosserra nos bastidores e 
aceitei, mas, olhando para 
trás, faltou empatia”. O 
bilionário vem mostran-
do arrependimento pelo 
apoio a Trump.

Além de Xi, os líderes Rús-
sia (Vladimir Putin), Méxi-
co (Claudia Sheinbaum), 
Turquia (Recep Erdogan)  
e do Egito (Abdel Fattah 
al-Sisi) também não virão 
à cúpula do BRICS, en-
viando seus representan-
tes à Cidade Maravilhosa.

Mehr News Agency/Wikimedia Commons

Presidente do Irã suspendeu acordo

Trump corta o apoio militar

João Fonseca encerra jejum

Ucrânia não contará mais com verba americana contra a Rússia

João deu fim a jejum de 15 anos ao avançar à 3ª rodada de Wimbledon

por Igor Gielow (Folhapress)

O governo Donald Trump 
anunciou a suspensão do envio 
de armas consideradas vitais 
para a Ucrânia combater a inva-
são russa, como mísseis antiaé-
reos do sistema Patriot, mode-
los disparados pelos caças F-16 
e munição de precisão guiada.

Segundo a Casa Branca di-
vulgou na segunda (1º), após a 
revelação da medida pelo site 
Politico, a decisão foi toma-
da devido aos baixos estoques 
desses armamentos no arsenal 
americano.

Como seria previsível, o 
Kremlin comemorou. “O quão 
menos armas forem entregues, 
mais rapidamente o conflito 
irá acabar”, disse o porta-voz do 
governo russo, Dmitri Peskov. 
Em Kiev, a medida caiu como 
uma bomba.

A chancelaria ucraniana 
convocou o adido militar ame-
ricano na capital para discutir 
o assunto e, em nota, afirmou 
que as armas são vitais para a 

defesa do país. Depois, afirmou 
que ainda não havia sido notifi-
cada oficialmente sobre o tema, 
visando manter uma janela de 
discussão.

No Parlamento, deputados 
disseram que o corte é espe-
cialmente complicado devido 

à intensificação da guerra aérea 
no país. As forças de Vladimir 
Putin promoveram o maior ata-
que com drones e mísseis nos 
quase três anos e meio de guerra 
no domingo (29).

O Pentágono não revelou 
dados sobre quantidades ou va-

lores envolvidos, muito menos 
sobre seus estoques estratégi-
cos, que não têm sido drenados 
nos últimos anos só pela Ucrâ-
nia, mas também pelo aliado Is-
rael, envolvido em suas guerras 
no Oriente Médio.

Segundo relatos não ofi-
ciais, há hoje seis baterias do Pa-
triot na Ucrânia, responsáveis 
pela defesa de centros nervosos 
do poder. Um número incerto, 
colocado em dois pelo site de 
monitoramento de perdas mili-
tares com dados abertos Oryx, 
foi destruído.

O presidente Volodimir Ze-
lenski pediu a Trump na sema-
na passada mais sete baterias, 
mas elas não estão disponíveis. 
Eles se encontraram às margens 
da cúpula da Otan, a aliança 
militar ocidental, e o america-
no disse que iria estudar o caso.

Ao fim, a resposta veio 
com o corte. Uma bateria Pa-
triot tem no mínimo seis lan-
çadores, e cada um deles pode 
disparar até quatro mísseis em 
cada salva.

por Lucas Bombana 

(Folhapress)

Em jogo atrasado em cerca 
de duas horas por causa da chuva 
que caiu em Londres na manhã 
da quarta (2), João Fonseca ven-
ceu o americano Jenson Brooks-
by por 3 sets a 1 e avançou à ter-
ceira rodada no Grand Slam de 
Wimbledon. As parciais foram 
de 6/4, 5/7, 6/2 e 6/4, em 3 ho-
ras e 14 minutos de partida.

Na próxima rodada, o jovem 
carioca de 18 anos, o mais novo 
a avançar à terceira rodada de 
Wimbledon desde Bernard To-
mic, em 2011, encara o chileno 
Nicolas Jarry (143º), que veio 
do qualificatório e derrotou na 
segunda rodada o americano 
Learner Tien (62º).

Em sua primeira participa-
ção na chave principal do tradi-
cional torneio disputado na gra-
ma, João já alcançou a melhor 
campanha de um tenista bra-

sileiro em simples na categoria 
masculina desde 2010, quando 
Thomaz Bellucci também che-
gou à terceira rodada, caindo 
na ocasião para o sueco Robin 
Soderling.

O melhor resultado do país 
até aqui na chave masculina de 

simples é a fase quartas de final, 
alcançada por Armando Vieira, 
Thomas Koch, Gustavo Kuer-
ten e André Sá, em 1951, 1967, 
1999 e 2002, respectivamente.

No feminino, Maria Esther 
Bueno conquistou três títulos de 
simples, em 1959, 1960 e 1964.

Nas duplas, Marcelo Melo 
foi o campeão em 2017, ao lado 
do polonês Lukasz Kubot.

Foi o primeiro confronto 
entre João Fonseca, 54º do 
mundo, e o norte-americano 
Brooksby, que é o 101º do 
ranking.

Reuters/Folhapress

Fotoarena/Folhapress

Decisão de Trump caiu ‘como uma bomba’ para Zelenski

João Fonseca durante sua partida na segunda rodada do torneio individual de Wimbledon

rússia celebra a decisão americana
A medida afeta também os 

mísseis ar-ar que os ucrania-
nos têm usado em seus poucos 
caças F-16 americanos, doa-
dos por países europeus, para 
abater drones. O quarto desses 
aviões à disposição de Kiev foi 
abatido no ataque do domingo.

Por fim, a munição de preci-
são, essa vital para as escaramu-
ças fronteiriças e para impedir o 
avanço das tropas russas. Putin 
tem tido ganhos na Ucrânia: na 
segunda, anunciou a conquista 
total da região de Lugansk, 1 

das 4 que anexou ilegalmente 
em 2022.

Além disso, tem colocado 
pressão no norte e no sul do 
país, além de ter tomado áreas 
nunca antes invadidas em Dni-
propetrovsk, província do cen-
tro-sul que é rica em minerais 
estratégicos.

A suspensão reitera a políti-
ca de Trump de tentar acabar a 
guerra pressionando ambos os 
lados, mas com um viéis inevi-
tavelmente pró-Moscou. Neste 
ano, seu governo apenas cum-

priu entregas já combinadas na 
gestão de Joe Biden, e chegou a 
suspender todo o envio em mar-
ço, após o americano e Zelenski 
baterem boca no Salão Oval.

A ajuda foi retomada, mas o 
ritmo é considerado insuficien-
te. Após um “sprint” final do 
antecessor democrata, que en-
viou R$ 174 bilhões a Kiev de 
outubro a dezembro de 2024, 
a ajuda aprovada caiu a R$ 3,2 
bilhões de janeiro a março e, 
depois disso, morreu.

Os dados são do monitor 

do Instituto para Economia 
Mundial de Kiel (Alemanha), e 
vão até o fim de abril. De janei-
ro até lá, coube à Europa forne-
cer o grosso do auxílio, R$ 171 
bilhões.

No cômputo geral da guer-
ra, até então, os EUA eram o 
maior pilar de sustentação da 
defesa de Kiev, tendo envia-
do R$ 416 bilhões em armas e 
apoio militar - o segundo lugar 
foi tomado pelo Reino Unido 
da Alemanha, com Londres so-
mando R$ 93,5 bilhões.

A Universidade da Pensilvâ-
nia (UPenn), nos EUA, cedeu à 
pressão do governo de Donald 
Trump e concordou em banir 
atletas trans de modalidades femi-
ninas na instituição.

O acordo, anunciado pelo 
Departamento de Educação, é 
mais um caso de pressão política 
do republicano contra universi-
dades de elite do país em pautas 
político-culturais que opõem as 
instituições de ensino superior à 
gestão federal.

A UPenn concordou com o 
banimento para, em troca, im-

pedir que uma investigação do 
Departamento de Educação se 
desdobrasse em um caso no De-
partamento de Justiça ou se trans-
formasse em um processo paralelo 
para cortar recursos federais à uni-
versidade. A investigação do go-
verno concluiu que a universidade 
cometeu discriminação de sexo.

O caso focou Lia Thomas, na-
dadora trans do time da universi-
dade que se tornou alvo de críticas 
em debates sobre a aplicação de 
regras específicas para atletas trans-
gênero em modalidades femininas.

O Departamento da Edu-

cação abriu a investigação em 
fevereiro e chegou às conclusões 
em abril. Segundo a apuração, a 
UPenn violou artigo de lei que 
proíbe discriminação de sexo na 
educação ao “negar às mulheres 
oportunidades iguais e permitir 
que homens participassem de 
competições femininas”.

A universidade ainda se com-
prometeu a restaurar recordes e tí-
tulos de atletas que perderam para 
Lia Thomas, bem como escrever 
uma carta para cada uma delas pe-
dindo desculpas, de acordo com o 
Departamento de Educação.

“O departamento elogia a 
UPenn por corrigir danos do pas-
sado cometidos contra mulheres e 
meninas e vai continuar lutando 
incansavelmente para restaurar 
a aplicação adequada da lei”, afir-
mou a secretária de Educação, 
Linda McMahon.

Em fevereiro, logo após 
Trump assinar decreto que proibia 
a participação de pessoas trans em 
modalidades femininas, a NCAA 
(Associação Atlética Universitária 
Nacional, na sigla em inglês) atua-
lizou suas regras para contemplar 
o decreto de Trump.

Atletas trans banidas em universidade
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IA reduz espera em hospital
e agiliza prescrições

Proteção de dados e conduta médica estão sendo os desafios da nova tecnologia

por Vitor Hugo Batista 

(Folhapress)

A arquiteta Lore-
na Aguiar, 36, 
teria que espe-
rar três horas 
no hospital por 

um atendimento médico para 
o filho Lucas, 2, não fosse uma 
solução de IA (inteligência arti-
ficial), que permite que pacien-
tes com sintomas leves retirem 
uma senha remota e aguardem 
em uma fila virtual em casa até 
o horário da consulta.

“Entrei na fila virtual às 20h 
e a previsão de atendimento era 
às 23h. Então aproveitei para fi-
car mais tempo em casa. Meu fi-
lho conseguiu dormir e eu con-
segui fazer minha reunião. Só 
fui para o hospital depois. Foi 
uma comodidade muito gran-
de”, disse Lorena.

A solução foi implementada 
em janeiro deste ano em cinco 
unidades de saúde da rede Ma-
ter Dei, em Belo Horizonte e 
Salvador. A ferramenta reduziu 
em até 60% o tempo de espera 
dos pacientes no pronto-socor-
ro, segundo a rede.

Lara Salvador, diretora de 
inovação e experiência do pa-
ciente da Mater Dei, conta que 
a equipe mapeou a jornada do 
paciente e identificou as prin-
cipais dificuldades enfrentadas 
desde que saem de casa. A de-
mora no atendimento era uma 
das maiores queixas.

“Decidimos priorizar esse 
ponto, que é o que mais influen-
cia a experiência e traz mais con-
forto ao paciente. Isso também 
impacta positivamente o dia a 
dia das pessoas que estão traba-
lhando ali”.

A equipe analisou práticas 
de outros setores e focou no 
mercado de restaurantes, que já 
utiliza sistemas para organizar 
reservas e filas virtuais. O de-
safio era aplicar essa lógica ao 
ambiente de saúde. Em parceria 
com a A3Data, consultoria espe-
cializada em dados e inteligência 
artificial, o desenvolvimento da 
solução teve início.

“O modelo considera diver-
sos fatores, como localização, 
sazonalidade, dia da semana, 
fluxo diário e tipo de especiali-
dade”, explicou Rodrigo Perei-
ra, CEO da A3Data.

Nos últimos cinco anos, 
surgiram 70 startups de IA na 
saúde na América Latina, com 

o Brasil respondendo por 64,8% 
dessas iniciativas, segundo o Re-
latório HealthTech Recap 2024.

O avanço e a maturação dos 
modelos de deep learning, o 
aprimoramento das técnicas de 
processamento de linguagem 
natural e a ampla disseminação 
de estruturas de computação em 
nuvem e de alto desempenho fo-
ram fatores que impulsionaram 
esse surgimento.

O aumento da digitaliza-
ção dos processos médicos, no 
entanto, eleva a exposição dos 
dados pessoais e sensíveis dos 
pacientes, exigindo cuidados 
redobrados. É o que afirma 
Gustavo Zaniboni, fundador da 
empresa de consultoria em inte-
ligência artificial Redcore.

“Quando os meus dados 
saem do meu celular através 
do aplicativo para chegar no 
sistema do hospital, eles ficam 
mais expostos. Informações 
relacionadas à minha saúde 
são dados pessoais sensíveis, 
segundo a LGPD [Lei Geral 
de Proteção de Dados], então 
é preciso aumentar a regra dos 
cuidados”, afirmou.

A fila virtual, por exemplo, 
utiliza a tecnologia AWS (Ama-
zon Web Services) para armaze-
nar informações dos pacientes. 
O sistema é uma plataforma de 
serviços de computação em nu-
vem oferecida pela Amazon, big 

tech norte-americana.
Uma vez que os dados es-

tão sob a guarda de empresas 
estrangeiras, isso levanta discus-
sões sobre soberania e segurança 
dos dados, alerta Zaniboni. Isso 
porque existe uma lei dos Esta-
dos Unidos, a Cloud Act, que 
permite que autoridades ameri-
canas solicitem dados armazena-
dos por empresas de tecnologia, 
mesmo que estejam fora do país.

Os prós e contras
No Brasil, há um esforço 

por parte do governo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) de garantir que as infor-
mações dos brasileiros fiquem 
sob jurisdição nacional. A ges-
tão já destinou R$ 1,2 bilhão 
a contratos com gigantes da 
tecnologia americanos e chi-
neses para construir a chamada 
nuvem soberana, prevista no 
PBIA (Plano Brasileiro de Inte-
ligência Artificial).

Do lado dos médicos, a IA 
também tem trazido facilidades. 
Antes, quando a ginecologista 
Raquel Silviano estava de férias 
ou de folga e um paciente preci-
sava de uma receita com urgên-
cia, ela tinha que contar com a 
ajuda de um colega, já que fotos 
da prescrição ou PDFs sem assi-
natura digital não eram aceitos.

Hoje, ela consegue abrir um 
aplicativo no próprio celular, o 

Nuvie, e, por meio de comando 
de voz, emitir prontuários, pres-
crições, solicitações de exames e 
atestados com assinatura digital 
válida, e depois compartilhar o 
documento por WhatsApp.

“Isso facilitou demais, au-
mentou e melhorou muito a 
rapidez com que conseguimos 
realizar os processos médicos”, 
afirmou Raquel.

Gustavo Landsberg, médico 
de família e um dos idealizado-
res do Nuvie, explica que um 
dos principais objetivos da ferra-
menta é diminuir as tarefas ad-
ministrativas e burocráticas dos 
médicos, permitindo que eles 
dediquem mais atenção a um 
atendimento humanizado.

“Os médicos dedicam um 
tempo excessivo no preenchi-
mento de registros clínicos e 
documentos, como prescri-
ções, pedidos de exames e ates-
tados”, afirmou.

Como solução, o aplicativo 
utiliza IA para transcrever e in-
terpretar conversas entre médi-
cos e pacientes, identificando e 
organizando automaticamente 
sintomas, diagnósticos, prescri-
ções e outros dados relevantes.

Para garantir precisão, os 
modelos de IA foram treinados 
com centenas de horas de áudios 
de médicos de diferentes regiões 
do Brasil, levando em conta so-
taques e o vocabulário técnico 

da área de saúde.
Segundo Landsberg, o Nu-

vie já está em uso por mais de 
3.300 médicos e foi responsável 
pela geração de dezenas de mi-
lhares de documentos para mais 
de 140 mil pacientes.

“O app pode ser acessado via 
web, por app móvel ou como 
plugin do navegador, facilitan-
do a integração com diferentes 
sistemas e rotinas de trabalho”, 
disse Landsberg.

Outra solução de IA na área 
da saúde, o 224Scan, desenvol-
vido pela empresa de tecnologia 
em saúde Ninsaúde, de Criciú-
ma (SC), é capaz de realizar pré-
-laudos de exames de raio-x em 
apenas 60 segundos. Para um ra-
diologista, a tarefa poderia levar 
horas ou até dias, dependendo 
da demanda, uma vez que um 
único paciente traumatizado 
pode gerar mais de 4.000 ima-
gens para análise.

Segundo Helton Marinho, 
sócio-fundador da Ninsaúde, 
a ferramenta busca ampliar o 
acesso da população a resultados 
médicos mais rápidos, reduzin-
do filas de espera por laudos.

“Com diagnósticos preco-
ces, há melhores chances de tra-
tamento e sobrevida de pacien-
tes”, disse.

O CFM (Conselho Fede-
ral de Medicina) reconhece os 
avanços trazidos pela automati-

zação de processos na saúde, mas 
alerta para a necessidade de cau-
tela ao utilizar essas tecnologias.

Segundo o órgão, embo-
ra a automatização represente 
um progresso importante para 
a eficiência do atendimento, é 
fundamental que haja supervi-
são médica constante para evitar 
que fatores de confundimento 
— características clínicas ou de 
gravidade específicas de cada pa-
ciente — sejam negligenciados.

“É preciso ter cuidado com 
os vieses e respostas inadequa-
das, porque uma receita feita 
por engano pode ser fatal para 
o paciente”, informou o CFM 
por meio de nota.

Da mesma forma, o CR-
MMG (Conselho Regional de 
Medicina de Minas Gerais), 
afirma que a responsabilidade 
pelo conteúdo escrito ou trans-
crito é exclusiva do médico.

“A plataforma apenas forne-
ce a solução, mas quem a utiliza 
e valida é o profissional. Por-
tanto, o médico é o responsável 
final por suas ações”, afirmou 
Robertson Correia, médico 
conselheiro do CRMMG.

“Acreditamos que essas tec-
nologias pode melhorar signi-
ficativamente a qualidade do 
atendimento, desde que não 
substituam a função essencial 
do médico no cuidado e acom-
panhamento do paciente.”

Zanone Fraissat/Folhapress

 Dr Rogerio Iquizli analisa exame de Tomografia, com ajuda de IA

Com os termômetros des-
pencando diante de frentes frias, 
é inevitável tomar banho bem 
quente. É nessa época que come-
çam a circular os famosos memes 
de chuveiros soltando faíscas 
nas redes sociais. Porém, a água 
muito quente pode prejudicar a 
pele, causando ressecamento, o 
que torna essenciais os cuidados 
extras com a hidratação.

“É fundamental proteger a 
barreira cutânea, formada por 
lipídeos que criam películas de 
gordura responsáveis por reter 
água na derme”, explica Thiago 
Cunha, médico dermatologista 
do Espaço Arquétipo.

Como o hábito de banhos 
muito quentes resseca a derme, 
Ligia Novais, dermatologista 
especialista pela Sociedade Bra-

sileira de Dermatologia (SBD) e 
fundadora da Sablier Clinique, 
orienta controlar o uso da água. 
“Uma alternativa é, após se aque-
cer, diminuir a temperatura para 
o restante do banho”, sugere.

Ambos os especialistas enfa-
tizam a importância de manter 
a hidratação com produtos mais 
densos antes, durante e depois do 
banho. Veja as recomendações.

Antes do banho
Um truque de inverno, se-

gundo Cunha, é aplicar óleos 
pré-banho nas áreas mais resse-
cadas, como cotovelos, joelhos e 
pernas. O óleo protege contra a 
agressão da água quente e ajuda a 
preservar a barreira cutânea, for-
mando uma película que impede 
a evaporação da umidade.

Os óleos vegetais são as me-
lhores alternativas, como os de 
semente de uva ou romã.

Durante o banho 
Como a derme já estará sensi-

bilizada pelas altas temperaturas, 
Cunha recomenda evitar buchas, 
pois o excesso de atrito pode 
comprometer a defesa natural 
cutânea.

Além disso, o ideal é utilizar 
produtos de limpeza sem sabão e 
com tecnologia syndet — agen-
tes suaves que higienizam sem 
agredir, protegendo assim a oleo-
sidade natural.

Para reforçar a hidratação, é 
possível ainda usar óleos específi-
cos para o banho.

Uma estratégia é focar a 
limpeza nas áreas íntimas e axi-

las, reduzindo o tempo total e 
minimizando o contato com a 
água quente.

Após o banho
O pós-banho é o momento 

da hidratação intensiva. É hora 
de aplicar cremes mais densos, 
como os com manteiga de kari-
té. Também são indicados ativos 
como vitamina E, que protege 
contra danos dos radicais livres; 
ácido hialurônico — excelente 
também para o rosto devido ao 
seu potencial hidratante; e ureia, 
que auxilia na retenção da umi-
dade, deixando a derme mais ma-
cia e suave.

Para potencializar ainda mais 
o efeito hidratante, é possível 
aplicar uma camada de óleo na-
tural para selar o creme.

Veja como não ressecar a pele sem abrir 
mão do banho quente em dias frios

Divulgação/Folhapress

 Hidratação da pele com cremes de manteiga de karité
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Maricá reforça imunização 
no combate à tuberculose

Startup OctaCity vence 
desafio de inovação do país

Assistência social de Araruama avança

São Gonçalo reprime receptação

Niterói recebe membros do BID

A Prefeitura de Maricá, 

por meio da Secretaria de 

Saúde, ressalta o papel 

fundamental da imuni-

zação para a prevenção 

de casos graves da tuber-

culose no Dia da Vacina 

BCG (01/07), simbolizan-

do essa data com ações 

de cuidado contínuo da 

população. 

A vacina BCG é uma das 

primeiras aplicadas em 

vida, sendo direcionada 

a recém-nascidos e com 

disponibilização até os 

cinco anos para crianças 

não vacinadas. 

A aplicação ocorre em ape-

nas uma dose, conforme 

o Calendário Nacional de 

Vacinação do Ministério da 

Saúde. Na cidade, a imu-

nização com a BCG ocorre 

em três polos específicos, 
das 8h ao meio-dia. 

A startup OctaCity, par-

ticipante da 3ª edição do 

Programa Startup Cam-

pos, da Secretaria Munici-

pal de Educação, Ciência 

e Tecnologia (Seduct), foi a 

vencedora nacional do Go-

Create Challenge, um dos 

principais desafios voltados 
à inovação tecnológica no 

país. O reconhecimento 

veio acompanhado de um 

prêmio de R$ 300 mil, des-

tinado ao aprimoramento 

de suas soluções em cida-

des inteligentes. Fundada 

em Niterói, a startup esco-

lheu Campos dos Goyta-

cazes para se consolidar,  

ampliando sua atuação a 

partir do apoio técnico e 

institucional recebido lo-

calmente.

Com o prêmio conquista-

do, a startup irá expandir 

suas operações, dissemi-

nando suas soluções em 

larga escala e contribuindo 

para cidades mais eficien-

tes e sustentáveis.

A Prefeitura de Araruama 

vai dar um importante 

passo na ampliação do 

acesso às políticas pú-

blicas de assistência so-

cial com a inauguração 

do projeto “SEPOL no 

seu Bairro” no distrito de 

Praia Seca. A cerimônia 

de inauguração da nova 

unidade será realizada no 

dia 04 de julho, às 10h30, 

na Estrada de Praia Seca, 

nº 13.195.

A iniciativa visa descen-

tralizar o atendimento 

socioassistencial e aproxi-

mar os serviços da popu-

lação de Praia Seca, em 

dificuldades para acessar 
o CRAS do bairro Outeiro 

devido à distância. 

Agentes da Subsecre-

taria de Fiscalização de 

Posturas da Prefeitura de 

São Gonçalo interditaram 

cinco estabelecimentos 

comerciais em operação 

conjunta com a Polícia Ci-

vil, nesta terça-feira (1º). 

Duas pessoas foram pre-

sas por receptação de 

aparelhos de celular. De-

zenas de aparelhos fo-

ram apreendidos ao lon-

go do dia.

As ações foram feitas após 

investigações desenca-

deadas pela Operação 

Rastreio, da Polícia Civil, 

que tem como objetivo 

combater roubo, furto e 

receptação de aparelhos 

de telefone celular.  

O prefeito de Niterói, Ro-

drigo Neves, recebeu re-

presentantes do Banco 

Interamericano de De-

senvolvimento (BID), nes-

ta terça-feira (1º), para um 

encontro que também 

contou com a participa-

ção de gestores munici-

pais. 

O objetivo foi estruturar a 

cooperação técnica para o 

desenvolvimento do pro-

grama Vida Nova no Morro, 

parte da iniciativa PROMO-

RAR II – Apoio a estratégias 

inovadoras de habitação 

e habitar no Brasil. O in-

tercâmbio inclui três dias 

de atividades, como visi-

tas de campo, reuniões e 

workshop técnico.

Prefeitura de Maricá

Prefeitura de Campos

Vacina BCG é vital para casos graves de tuberculose

Startup venceu desafio nacional GoCreate Challenge

CORREIO FLUMINENSE
POR MARCELLO SIGWALT

Bacia de Campos: produção 
mantém liderança nacional
Mesmo estável, região supera em 30% produção de petróleo e 
gás dos demais estados, após a entrada de novas operadoras 

Por Marcello sigwalt

Em processo de reversão da 
curva natural de queda de pro-
dução, sobretudo após a entra-
da, em 2020, de novas operado-
ras no setor, a Bacia de Campos 
obteve a estabilização de sua 
produção  em 570 mil barris/
dia de óleo, patamar que supera 
em 30% o total produzido pe-
los demais estados produtores 
juntos, que não passou de 434 
mil barris/dia, no primeiro tri-
mestre do ano (1T25). 

Tal desempenho favorá-
vel – constante do levanta-
mento elaborado pela Firjan 
(Federação das Indústrias do 
Estado do Rio de Janeiro), 
SENAI e SESI, com base em 
dados do Anuário do Petróleo 
2025 – será apresentado pela 
entidade industrial durante 
o Macaé Energy 2025, que 
ocorre entre a terça-feira (1º) 
e a quinta-feira (3), para deba-
ter o futuro do offshore e da 
integração energética. 

O presidente da Firjan, Luiz 
Césio Caetano informa que “po-
deríamos adicionar cerca de 10,7 
bilhões de barris de petróleo, o 

equivalente a uma nova Bacia de 
Campos, se aumentarmos o fator 
de recuperação dos atuais 17% 
para próximo da média mundial 
de 30%”, ao estimar que, no perío-
do de 1977 a 2025, o norte flumi-
nense foi responsável pela produ-
ção de 13,1 bilhões de barris. 

Sobre o impacto econômico 
da produção petrolífera e de gás 
na região, a Firjan aponta que, 
apenas em royalties, os municí-

pios da região contabilizaram, 
de 1999 ao primeiro trimestre 
deste ano, um montante de R$ 
30 bilhões. Já em Participações 
Especiais, de 2010 até o 1T25, 
foram acrescentados outros R$ 
6 bilhões. 

Na avaliação da gerente-ge-
ral de Petróleo, Gás, Energias e 
Naval da Firjan SENAI SESI, 
Karine Fragoso, “o potencial 
da região é enorme e reforça o 

papel de hub energético do Rio. 
São investimentos potenciais e 
confirmados que ultrapassam 
R$ 750 bilhões em óleo, gás, 
energia solar e eólica offshore, 
hidrogênio e plantas indus-
triais e diversos outros merca-
dos”. Entre 2025 e 2029, estão 
previstos investimentos de R$ 
44 bilhões em descomissiona-
mento de sistemas de produção 
e subsea na Bacia de Campos. 

Site sociedade militar

Desempenho favorável da região será apresentado durante o evento Macaé Energy 2025

Economia do RJ ‘comemora’ abertura 
recorde de empresas: 42.927 no 1s25

A economia do Estado do Rio 
de Janeiro alcançou um marco 
histórico no primeiro semestre de 
2025 (1S25). De janeiro a junho, 
a Junta Comercial do Estado do 
Rio de Janeiro (Jucerja) registrou 
a abertura de 42.927 empresas, o 
maior número já computado em 
um primeiro semestre nos 216 
anos da autarquia. Esse número 
corresponde a uma alta anual de 
16,5% e um aumento de 15,5% 
ante o antigo recorde, estabeleci-
do em 2022, com 37.167 novos 
negócios.

“O ambiente de negócios 
no Rio de Janeiro, cada vez 
mais favorável para quem 
quer empreender, é resultado 
de uma política consistente 
de estímulo ao empreendedo-
rismo, de modernização dos 
serviços públicos e de segu-
rança jurídica. Quando o po-
der público atua promovendo 
as condições necessárias para 
que o setor produtivo cresça, 
gere empregos e contribua 
para o desenvolvimento sus-
tentável do estado, os resul-
tados aparecem”, comentou o 
governador Cláudio Castro. 

A marca de 2025 foi alcan-

çada após o registro de 6.516 
empresas no mês de junho. O 
número ficou muito próximo 
do recorde do mês, alcançado 
em 2024, com 6.597 novos 
negócios abertos. Ao todo, 
a Jucerja já registrou quatro 
recordes mensais neste ano: 
em janeiro (7.164), feverei-
ro (8.385), março (7.089) e 
maio (6.943).

As principais atividades 

dos novos empreendimen-
tos refletem a diversidade 
do ambiente de negócios 
fluminense. 

Lideram o ranking os ser-
viços de escritório (1.497), 
consultórios de psicologia e 
psicanálise (1.226), consultó-
rios médicos (1.165), comér-
cio de vestuário (1.081) e res-
taurantes (986).

O desempenho recorde 

no primeiro semestre mostra 
como a Jucerja tem  simplifi-
cado o ambiente de negócios, 
tornando-o mais receptivo a 
quem quer empreender. 

Entre os municípios que 
mais abriram empresas no pri-
meiro semestre de 2025 estão: 
Rio de Janeiro (21.590), Nite-
rói (3.147), Duque de Caxias 
(1.576), São Gonçalo (1.355) 
e Nova Iguaçu (1.206).

Portal Contábeis

Criação de novas empresas no estado configura um marco, nos 216 anos da Jucerja

‘operação infractio’ 
contra furto de petróleo

O Governo do Estado, por 
meio da Polícia Civil, realiza 
a “Operação Infractio” contra 
uma organização criminosa 
especializada no furto de pe-
tróleo bruto, nesta quarta-feira 
(2). A ação é da Delegacia de 
Defesa dos Serviços Delegados 
(DDSD) em conjunto com o 
Ministério Público. Os agentes 
cumprem mandados de prisão 
preventiva e de busca e apreen-
são contra os líderes e inte-
grantes do grupo no Estado de 
Minas Gerais. Até o momento, 
dois criminosos foram presos. 
As investigações tiveram iní-
cio depois de uma tentativa de 
subtração de petróleo bruto, 
na região de Rio das Flores, em 
agosto do ano passado. 

“Furtar petróleo é um crime 
grave e causa prejuízo financei-

ro para as empresas e para o go-
verno, além do risco ambiental 
de vazamento. Vamos conti-
nuar trabalhando para comba-
ter a prática desses crimes de 
acordo com a lei. A atuação da 
Polícia Civil, em conjunto com 
o Ministério Público, colabo-
ra para o êxito da operação”, 
destaca o governador Cláudio 
Castro.  

Investigações apontam 
que os criminosos atuavam de 
forma estruturada e persisten-
te ao longo dos últimos anos, 
mesmo após terem sido alvos 
de diversas operações policiais. 
Técnicos identificaram movi-
mentações suspeitas e localiza-
ram um túnel escavado de sete 
metros de extensão, projetado 
para acessar clandestinamente 
a tubulação e viabilizar o furto. 

Curso ‘Vamos Juntas’ 
qualifica 283 mulheres

“Esse certificado representa 
a chance de realizar o sonho. 
Com ele, posso imaginar um 
futuro como organizadora de 
eventos e até cerimonialista”, 
disse, emocionada, Mariana 
de Moura Santos, de 39 anos, 
moradora de Barra do Piraí. 
Ela faz parte do grupo de 283 
mulheres que concluíram cur-
sos de qualificação profissio-
nal oferecidos gratuitamente 
pelo programa Vamos Juntas, 
do Governo do Estado. Os di-
plomas foram entregues, nesta 
terça-feira (01/07), no Palácio 
Guanabara, pelo governador 
Cláudio Castro e a primeira-
-dama e presidente do RioSoli-
dario, Analine Castro. 

Realizado por meio de uma 
parceria entre a Secretaria da Mu-
lher e a Fundação de Apoio à Es-

cola Técnica (Faetec), o programa 
marca um avanço nas políticas 
públicas de capacitação, inclusão e 
geração de renda no estado.

“Esta cerimônia simboliza não 
apenas a conclusão de uma etapa, 
mas o início de novos horizontes. 
Essas mulheres venceram, supera-
ram desafios diários e agora estão 
prontas para conquistar o mer-
cado de trabalho. O mais bonito 
desta primeira turma é que ela será 
exemplo e inspiração para aquelas 
que sonham ainda em fazer um 
curso desses. Muitas mulheres vão 
olhar para vocês e pensar: “se elas 
conseguiram, eu também posso”, 
destacou o governador Cláudio 
Castro.

O Vamos Juntas tem foco em 
mulheres a partir de 16 anos em 
situação de vulnerabilidade social 
e econômica.  

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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CORREIO CARIOCA

RioLuz entrega 18 túneis
com lâmpadas de LED

Prefeitura de olho no 
ar-condicionado dos ônibus

Patrimônio da Cidade

A Prefeitura do Rio, por 
meio da RioLuz, concluiu 
a modernização da ilu-
minação dos 18 túneis da 
cidade, dentro do progra-
ma Luz Maravilha. As vias 
receberam luminárias 
com a tecnologia LED, 
que proporciona maior 
luminosidade, mais segu-
rança e redução nos cus-
tos de manutenção.

Ao todo, foram ins-
talados 9.916 pontos de 
LED, iluminando mais de 
13 quilômetros de túneis 
em diferentes regiões da 
cidade. A modernização 
incluiu a substituição de 
luminárias antigas por no-
vas de LED, além de ins-
talação de eletrocalhas, 

cabeamento, comandos 
e proteções contra furtos.

O processo de mo-
dernização começou em 
2021, com a implantação 
do novo sistema de ilumi-
nação no primeiro túnel, o 
Zuzu Angel, e foi amplia-
do progressivamente até 
atingir toda a malha de 
túneis da cidade.

O programa Luz Maravi-
lha já modernizou mais de 
521 mil luminárias na cida-
de do Rio e é um dos maio-
res projetos de moderniza-
ção da iluminação pública 
do país. A luz de LED trans-
forma a paisagem urbana 
com mais tecnologia, efi-
ciência e segurança para a 
população carioca.

A Secretaria Municipal 
de Transportes publicou, 
nesta quarta-feira (2), no 
Diário Oficial, uma reso-
lução que prevê penali-
dades para ônibus muni-
cipais que apresentarem 
falhas recorrentes na 
transmissão ou inconsis-
tência dos dados sobre 
o funcionamento do ar-
-condicionado.

De acordo com a re-
solução, a partir do dia 16, 
as novas regras vão valer 
para todos os ônibus fa-
bricados até 2019. Desde 
o fim do ano passado, a 
Prefeitura do Rio instalou 
cerca de 2.200 sensores 
de climatização nesses 
veículos.

A partir do dia 1º de 
novembro, a resolução va-

lerá para todos os demais 
veículos da frota, que 
também já estarão com 
os sensores de climatiza-
ção instalados.

Para que o ar-condi-
cionado seja considerado 
ligado e funcionando cor-
retamente, a temperatu-
ra interna deve ser igual 
ou inferior a 24°C, ou a 
diferença entre a tempe-
ratura externa e a interna 
deve ser de, no mínimo, 
8°C. Além disso, ao me-
nos 80% dos registros 
válidos por viagem de-
vem atender a esses cri-
térios para que o serviço 
seja considerado regular. 
Os parâmetros adotados 
seguem as diretrizes da 
Associação Brasileira de 
Normas Técnicas.

Um dos maiores símbolos 
culturais do Rio, o samba 
do Cardosão, em Laran-
jeiras, foi declarado patri-
mônio cultural de natu-
reza imaterial da cidade. 
De autoria do vereador 
Flávio Valle (PSD), a Lei 
8.959/202 foi promulga-
da e publicada no Diário 
Oficial desta quarta-feira 
(02/07). A partir de agora, 
o local entra na rota dos 
espaços protegidos pela 
memória afetiva e artísti-
ca da cidade.

“É muito especial ver 

que nossa primeira lei 
reconhece algo que faz 
parte da minha história 
também. Já tive a ale-
gria de tocar no samba 
do Cardosão como mú-
sico amador, e ali pulsam 
cultura, afeto, encontros. 
Quem já subiu aquela la-
deira sabe que não é só 
uma roda de samba, é 
uma celebração da alma 
carioca. Essa conquista 
é do povo, que mantém 
viva essa tradição com 
alegria e resistência”, afir-
mou Flávio Valle.

Ane Ferreira

Marcelo Piu/Prefeitura do Rio

Cerca de 13 Km de luz foram postos nos túneis

Prefeitura de olho nos ônibus já para o verão

POR REDAÇÃO

HotéisRIO debate edificações 
e calendário de eventos
Encontro foi no hotel Sheraton e teve agentes da Prefeitura

A reunião de diretoria do 
HotéisRIO, realizada nesta 
terça-feira, dia 1º de julho, no 
hotel Sheraton, teve na pauta 
a legislação que permite a lega-
lização de obras de ampliação 
de edificações e o calendário de 
eventos do Rio de Janeiro no 
segundo semestre de 2025.

Na abertura, o vice-pre-
sidente do HotéisRIO, José 
Domingo Bouzon, ressaltou 
a importância de que os em-
preendimentos hoteleiros 
analisem a lei e verifiquem 
como aproveitá-la. “É uma 
oportunidade que a Prefeitu-
ra está oferecendo aos hotéis 
de regularizarem o passado e 
projetarem o futuro. Por isso 
convidamos o subsecretário de 
Planejamento Urbano do Rio, 
Wanderson Corrêa, para que 
ele nos apresente, em detalhes, 
as vantagens da legislação”.

Corrêa explicou que a Lei 
Complementar nº 281, de 30 
de maio de 2025, aborda os 
programas “Mais Valia” e “Mais 
Valerá”, de legalização de edifi-
cações já executadas e do licen-
ciamento de novas construções 
com acréscimos não previstos na 
legislação ordinária, mediante 
o pagamento de contrapartida. 

“É uma lei de exceção, que vem 
sendo reeditada desde a década 
de 1990. Por meio dela, a Pre-
feitura oferece uma chance de 
ampliar edificações regularmen-
te construídas e regularizadas, 
assim como também a de lega-
lizar obras que eventualmente 
tenham sido feitas sem autori-
zação do Poder Público. O mo-
mento de regularizar é agora”.

Na segunda apresentação 
da reunião, a diretora de Mar-
keting da Riotur, Renata Paes 
Leme, abordou o calendário de 
eventos da cidade. “No ano pas-
sado, foram mais de 4 mil even-
tos na nossa cidade, o que gerou 
uma arrecadação recorde de R$ 
160 milhões em ISS referentes 
a esse segmento. Ao todo, os 
eventos movimentaram R$ 20 

bilhões no Rio em 2024”. Leme 
destacou que é importante que 
a hotelaria tenha uma partici-
pação ativa na construção do 
calendário.

Na ocasião, também foi 
feita a apresentação da empre-
sa Zanilorenzi, que oferece 
produtos como água de coco 
e vinhos para a hotelaria, com 
condições diferenciadas.

Divulgação

Na ocasião, também foi feita a apresentação da empresa Zanilorenzi

Rio já ‘se veste’ de Brics
Comunicação visual do evento está espalhada pela cidade

A cidade do Rio de Janeiro 
já está com uma ambientação 
urbana temática em prepara-
ção para a Cúpula do BRI-
CS. A Prefeitura instalou ele-
mentos de sinalização visual 
em pontos estratégicos, nos 
trajetos por onde circularão 
as delegações internacionais. 
Banners institucionais com 
mensagens de boas-vindas aos 
chefes de Estado dos países-
-membros podem ser vistos 
nas imediações do Museu de 
Arte Moderna (MAM), na 
altura do Monumento aos Pra-
cinhas, e na Avenida Vinte de 
Janeiro, principal via de acesso 
ao Aeroporto Internacional 
Tom Jobim, o Galeão. 

A comunicação visual foi 
planejada com foco direto nas 

delegações estrangeiras, com 
a palavra “bem-vindo” escrita 
nas línguas oficiais dos 11 paí-
ses que atualmente compõem 
o BRICS — um total de oito 
idiomas diferentes: em árabe, 
para Arábia Saudita, Egito e 
Emirados Árabes Unidos; em 
mandarim, para a China; em 
persa, para o Irã; em amárico, 
para a Etiópia; em hindi, para 
a Índia; em russo (com alfabe-
to cirílico), para a Rússia; em 
bahasa indonésio, para a Indo-
nésia; em inglês, para a África 
do Sul; e em português, para 
o Brasil. As mensagens estão 
acompanhadas das bandeiras 
nacionais de cada país.

Para garantir correção lin-
guística e respeito às especifici-
dades culturais, o Departamen-

to de Relações Internacionais 
da Prefeitura consultou as em-
baixadas dos países envolvidos. 
O cuidado com os detalhes grá-
ficos foi essencial em idiomas 
que exigem formatos não con-

vencionais de leitura.
A iniciativa reforça o empe-

nho da cidade em oferecer uma 
recepção atenciosa, respeitosa e 
à altura da importância inter-
nacional do evento.

Fabio Motta/Prefeitura do Rio

Cartazes de “boas vindas” com a língua nativa dos países

Governo autoriza 
concurso para o 
Planejamento

Após mais de uma década 
sem concurso para as carreiras de 
Especialista em Políticas Públicas 
e Gestão Governamental e de 
Analista de Planejamento e Or-
çamento, o governador Cláudio 
Castro autorizou, nesta terça-fei-
ra (01), a realização de concurso 
para a Secretaria de Planejamen-
to e Gestão (Seplag). Serão ofer-
tadas 60 vagas de nível superior, 
com formação em qualquer 
área, para início imediato nos 
seguintes cargos: Especialista em 
Políticas Públicas e Gestão Go-
vernamental (30) e Analista de 
Planejamento e Orçamento (30). 

“Estamos fortalecendo a ca-
pacidade técnica do Estado e in-
vestindo em uma gestão pública 
mais qualificada. Com a chegada 
de novos especialistas e analistas, 
avançamos rumo a uma gestão 
cada vez mais estratégica, moder-
na e eficiente”, destacou o gover-
nador Cláudio Castro.

Estratégicos para o Estado, 
esses servidores desempenham 
funções que abrangem a coor-
denação do planejamento go-

vernamental, a elaboração das 
leis orçamentárias, o desenho 
de políticas públicas transversais 
e o acompanhamento de pro-
gramas e projetos estratégicos. 
Também atuam na implantação 
e execução de planos e no con-
trole dos resultados das ativi-
dades institucionais no âmbito 
dos órgãos e entidades do Poder 
Executivo estadual. 

“Os profissionais da área de 
Planejamento cumprem um pa-
pel estratégico no serviço públi-
co. A atuação da Secretaria de 
Planejamento vai muito além da 
gestão interna, pois impacta dire-
tamente a vida da população, ao 
contribuir para o bom funciona-
mento de outros órgãos e para a 
formulação de políticas públicas 
voltadas ao bem-estar social”, ex-
plica o secretário Adilson Faria.

A realização do concurso 
está em conformidade com as 
regras do Regime de Recupe-
ração Fiscal e representa uma 
medida de reposição de quadros 
para potencializar entregas mais 
efetivas à sociedade. 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SECRETARIA DE ESTADO DE FAZENDA

COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO

A COMISSÃO DE CONTRATAÇÃO DA SECRETARIA DE ESTADO 
DE FAZENDA DO RIO DE JANEIRO - SEFAZ-RJ, torna público que 
fará realizar no Portal de Compras do Estado do Rio de Janeiro a 
licitação abaixo mencionada:

PREGÃO ELETRÔNICO SEFAZ-RJ nº PE 007/2025
OBJETO: Prestação de serviço de contratação de solução de cer-
tificação digital para domínios eletrônicos por modelo SSL (Secure 
Socket Layer) e para pessoa jurídica e-CNPJ por modelo A1 (ICP 
Brasil), a fim de atender às necessidades de natureza contínua da 
Secretaria de Estado de Fazenda do Rio de Janeiro (SEFAZ-RJ), 
conforme as especificações técnicas, condições, quantidades e 
exigências, na forma estabelecida neste Edital e seus anexos.
TIPO: Menor preço global.
LIMITE PARA A APRESENTAÇÃO DAS PROPOSTAS: 17/07/2025, 
às 10h30 (Horário de Brasília).
ABERTURA DA SESSÃO: 17/07/2025, às 11h00 (Horário de Brasília). 
PORTAL ELETRÔNICO: www.compras.rj.gov.br.
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº SEI-040008/000058/2024.

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO NORTE FLUMINENSE
DARCY RIBEIRO

AVISO

A Universidade Estadual do Norte Fluminense Darcy Ribeiro torna  

público o cancelamento do aviso publicado em 17/06/2025 e a suspensão 

sine die, da licitação na modalidade Pregão Eletrônico nº 005/2025 
(Processo nº SEI-260002/001945/2025) referente à contratação de 
empresa especializada na prestação de serviços de recolhimento 
de resíduos especiais da UENF, prevista para ser realizada em 

03/07/2025, tendo em vista a necessidade de retificação do edital. 
A nova data para realização do certame será oportunamente publicada. 
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Prefeitura conclui reforma 
do ‘Adão Pereira Nunes’
Hospital Municipalizado teve reforma geral finalizada em Caxias

Em janeiro de 2022, o Hos-
pital Adão Pereira Nunes deu 
início a um novo ciclo, quan-
do foi oficialmente realizada 
a passagem da administração 
estadual para a administração 
municipal.

Desde então, a Prefeitura de 
Duque de Caxias, em parceria 
com o Governo do Estado, deu 
início a uma transformação na 
unidade, incluindo obras de 
reforma geral, ampliação de lei-
tos e serviços, compra de novos 
equipamentos e contratação de 
novos profissionais.

Na sexta (27), o prefeito 
Netinho Reis, acompanhado 
de autoridades municipais, es-
taduais e federais, fez a entrega 
de mais 18 leitos de CTI Pediá-
trico e 10 leitos de CTI Adulto, 
finalizando a última fase da obra 
de reforma e ampliação na uni-
dade. Dois grandes profissionais 
da saúde foram homenageados 
pela direção do HMAPN, dan-
do seus nomes aos novos espa-
ços: Dr. Carlos Alberto Chaves 
de Carvalho (CETIPE) e Enfer-
meira Jeisa Santos Ramos (CTI 
Adulto).

Nesses mais de três anos de 
sua municipalização, o Hospital 
Adão Pereira Nunes (HMAPN) 
se reafirmou como referência em 
urgência e emergência de média 
e alta complexidades, oferecen-
do especialidades e os serviços 
de clínica médica; ortopedia e 
traumatologia; neurocirurgia; 
cirurgias: geral, vascular, pediá-
trica, plástica, bariátrica, buco-
maxilofacial e obstétrica, entre 
outras. Hoje, os pacientes têm 
acesso a diversos setores refor-

mados e humanizados na uni-
dade. Os números expressivos 
alcançados nesse período, refor-
çam a boa gestão municipal. São 
mais de 500 mil atendimentos e 
mais de 56.600 internações.

Após a municipalização, o 
hospital dobrou o número de 
pessoas atendidas, saindo da 8 
mil para 16 mil pessoas ao mês. 
Essa evolução se reflete também 
no volume de cirurgias, passan-
do de 700 para o recorde históri-
co, com mais de 2.600 ao mês. O 
serviço de Cirurgia Pediátrica, 
único especializado na Baixada, 
é outro orgulho do hospital.

Outra melhoria implantada 
foi a criação do serviço de resso-
nância magnética, que agilizou 
os diagnósticos. O Centro de 
Imagem também foi beneficia-
do com a aquisição de um to-

mógrafo computadorizado de 
160 canais e Raio-X digital.

Há dois anos, o hospital pas-
sou a compor a linha de cuidado 
de sobrepeso e obesidade, com 
mais de 4.200 atendimentos e 
894 cirurgias bariátricas rea-
lizadas até agora. O início do 
procedimento só foi possível 
graças aos investimentos feitos 
na unidade. O novo tomógrafo, 
com capacidade para pessoas de 
até 315 quilos, foi fundamental 
para a realização do serviço, bem 
como a ampliação da capacidade 
de realização de cirurgias, com o 
aumento de 9 para 12 salas (10 
do Centro Cirúrgico e 2 do 
Centro Obstétrico).

O hospital também é refe-
rência na captação de órgãos 
para a doação, através do serviço 
de excelência realizado pela Co-

missão Intra-Hospitalar de Doa-
ção de Órgãos e Tecidos para 
Transplante (CIHDOTT), 
servindo de modelo para o país.

Com a reforma finalizada, o 
hospital passa a contar com um 
total de 104 leitos de CTI, entre 
pediátricos e adultos. Os leitos 
de Enfermaria também foram 
ampliados, passando de 307 
para 429.

“Mesmo antes de ser prefei-
to eu já acompanhava a evolução 
do hospital Adão Pereira Nunes. 
A nossa capacidade de adminis-
tração, aliada a grande parceria 
com o Governo do Estado e à 
dedicação da direção e de todos 
os profissionais do HMAPN, 
estamos entregando os melhores 
resultados e oferecendo saúde 
de qualidade à população”, de-
clarou o prefeito Netinho Reis.

Duque de Caxias

Com a reforma finalizada, o hospital passa a contar com um total de 104 leitos de CTI

São João de Meriti realiza o primeiro 
Passeio Ciclístico aberto ao povo

A Prefeitura de São João de 
Meriti, em parceria com a Ce-
dae e a Aloha Recovery, realizou 
no domingo (29/6), o primeiro 
passeio ciclístico aberto à po-
pulação. O evento entrou para 
a história da cidade ao reunir 
mais de mil pessoas em um tra-
jeto de 9 quilômetros, passando 
por ruas e avenidas importantes, 
com clima de celebração, saúde e 
união entre as famílias.

O “Passeio Ciclístico – 
Rumo a Sustentabilidade” teve 
como ponto de partida e chega-
da à frente da sede da Prefeitura, 
onde também foram montadas 
tendas com serviços de apoio, 
distribuição de água, frutas e 
um espaço de recuperação, com 
massagem e banheira de gelo. 
Com energia contagiante, famí-
lias e participantes de todas as 
idades pedalaram com alegria, 
promovendo o espírito espor-
tivo, incentivando a prática de 
atividades físicas e reforçando 
a conscientização ambiental, 
tema principal do passeio.

O prefeito de São João de 

Meriti, Léo Vieira, celebrou o 
sucesso do evento. 

“Ver nossa cidade reunida 
em um domingo de sol, peda-
lando e cuidando da saúde, é 
daquelas cenas que aquecem o 
coração. Foi um dia especial, 
cheio de energia e união. Um 

dos nossos objetivos é justamen-
te esse: promover mais eventos 
assim, com diferentes modalida-
des, para levar saúde, bem-estar 
e qualidade de vida a toda a po-
pulação”, declarou Léo Vieira.

O secretário municipal de 
Esportes e Lazer, Allan Cruz, re-

forçou o compromisso da gestão 
com o bem-estar e o esporte. 

“Esse passeio é só o começo. 
Vamos transformar São João de 
Meriti em uma cidade cada vez 
mais ativa, com mais eventos 
desse porte. A receptividade da 
população foi incrível e mostra 
que estamos no caminho certo”, 
afirmou Allan.

Para muitos participantes, o 
evento foi também um momen-
to de lazer em família. 

“Foi muito bom esse passeio, 
a organização está de parabéns 
e que tenhamos mais vezes. As 
crianças amaram a experiência e 
estaremos todos juntos na próxi-
ma edição”, comentaram Cíntia 
e Wellington Azevedo, os pais 
de Jon e Thayla.

“Agradeço a todos os en-
volvidos nesse passeio. Depois 
de uma pedalada como essa, a 
gente se sente nas nuvens. Todo 
domingo pego minha bicicleta e 
sigo um trajeto diferente”, con-
tou o morador de Agostinho 
Porto, Fabiano Soares, o primei-
ro a completar o trajeto. 

Gilberto Rocha

Evento entrou para a história com mais de mil participantes

A Prefeitura de Magé, por 
meio da Secretaria de Cultura, 
Turismo e Eventos, apresenta o 
projeto de implantação da Es-
cola Municipal de Cultura, que 
será localizada na Praça da Cul-
tura, em Fragoso. O espaço, fru-
to da parceria entre o município 
e o Governo Federal, tem como 
objetivo fortalecer a cidadania, 
promover a inclusão social e 
impulsionar o desenvolvimento 
cultural em Magé. As obras no 
local já começaram, e nesta pri-
meira fase contemplam a estru-
turação dos ambientes internos 

que abrigarão atividades forma-
tivas e de produção cultural em 
diversas linguagens.

“O projeto prevê obras de 
adequação e revitalização da es-
trutura existente, com recursos 
da Prefeitura de Magé e da Po-
lítica Nacional Aldir Blanc de 
Fomento à Cultura. O objetivo 
é garantir mais estrutura, acessi-
bilidade e condições adequadas 
para o pleno funcionamento da 
Escola Municipal de Cultura”, 
explicou o secretário de Cultu-
ra, Turismo e Eventos, Bruno 
Lourenço.

A Escola Municipal de Cul-
tura contará com uma Sala Ma-
ker, voltada à produção digital, 
audiovisual, fotografia, cinema, 
games e design gráfico; uma Sala 
de Artes Cênicas, para oficinas e 
práticas de teatro, dança, circo 
e música; além de uma Sala Es-
túdio, equipada para gravações 
audiovisuais, produção fonográ-
fica e criação de conteúdos para 
plataformas digitais. Já a Sala de 
Música será destinada a aulas 
teóricas e práticas de música, 
com disciplinas integradas ao 
currículo da escola.

O projeto também prevê, 
em etapas futuras, a constru-
ção de um anfiteatro ao ar 
livre, ampliando as possibili-
dades de uso do espaço para 
apresentações, ensaios e ati-
vidades culturais abertas à co-
munidade. 

“Com essa iniciativa, 
Magé reafirma seu compro-
misso com a democratização 
do acesso à cultura, promo-
vendo inclusão, formação, 
geração de trabalho e desen-
volvimento social”, finalizou 
o secretário.

início das obras da Escola Municipal de Cultura em Magé

CORREIO DA BAIXADA

Mesquita realiza debate sobre 
obesidade infantil para mães

Inscrições abertas para o Pré-
Vestibular Popular de Japeri

Link para inscrição no pré-vestibular

É possível evitar

Oportunidade de aproximação

A Prefeitura de Mesquita 

promove, mensalmen-

te, o Encontro de Mães 

e Gestantes no municí-

pio. No mês de junho, a 

atividade voltou a reunir 

mulheres da cidade em 

dois turnos, às 9h e às 14h, 

no Centro Cultural Mis-

ter Watkins. Ao todo, 130 

mães e gestantes partici-

param da ação, que teve 

um aumento no número 

de participantes em rela-

ção às edições anteriores.

A edição contou com a 

presença de equipes da 

Defesa Civil municipal e 
da área da Saúde. O tema 

central foi a obesidade 

infantil, em alusão ao Dia 

Nacional de Conscienti-
zação contra a Obesidade 

Infantil. A Defesa Civil de 
Mesquita também parti-

cipou da atividade.

A Prefeitura Municipal de 

Japeri, por meio da Coor-
denadoria de Políticas da 

Juventude da Secretaria 

Municipal de Direitos Hu-

manos, Pessoas com Defi-

ciência, Mulher e Cidada-

nia, abriu as inscrições para 

o Pré-Vestibular Popular de 

Japeri, um cursinho prepa-

ratório gratuito voltado para 

jovens do município que 

desejam se preparar para o 

ENEM 2025.

O projeto tem como foco 

garantir acesso à educa-

ção de qualidade e ampliar 

as oportunidades dos es-

tudantes japerienses que 

concluíram ou estão cur-

sando o 3º ano do Ensino 

Médio. Para participar, é ne-

cessário ter 16 anos ou mais 

e residir em Japeri.

As aulas serão presenciais, 

quinzenais e intensivas, e 

acontecerão entre os dias 

15 de setembro e 30 de ou-

tubro, com uma metodolo-

gia pensada especialmente 

para fortalecer os conteú-

dos exigidos nas provas do 
ENEM, marcadas para os 

dias 9 e 16 de novembro.

Além de ser totalmente 

gratuito, o curso repre-

senta uma importante 

ferramenta de inclusão e 

promoção da cidadania, 

apostando no potencial 

da juventude como pro-

tagonista das transfor-

mações sociais.

A inscrição, completa-

mente gratuita, pode ser 

realizada por meio do link: 

https://docs.google.com/
forms/d/1yoZlJvy1HTtmv-
n1ocXHQl8pdyOAaTEv-
CQEa0-hkRS8E/viewfor-
m?edit_requested=true.
O candidato que se en-

caixar nos requisitos 
deve preencher o formu-

lário e aguardar a cha-

mada.

Durante a roda de conver-

sa, foi destacada a impor-

tância da prevenção des-

de os primeiros meses de 

vida dos bebês. 

“A obesidade infantil pode 

ser evitada desde cedo 

com o aleitamento ma-

terno exclusivo até os seis 
meses. Nessa fase, o bebê 

não precisa de água, chás 

ou fórmulas enriquecidas. 

O leite materno já contém 

tudo: proteínas, vitaminas 

e anticorpos. Ele fortale-

ce a imunidade do bebê, 

prevenindo doenças”, afir-
mou Silviane Nobre, nutri-

cionista convidada para o 

evento.

Cuidar da dieta infantil é 
sinal de amor.

Reunião foi tratada como 

conscientização.

“Esses encontros são opor-

tunidades importantes 

para estarmos mais próxi-
mas das mães e gestantes 

do município. Nosso obje-

tivo é que esse cuidado vá 

além dos nossos equipa-

mentos e esteja presente 

também nas ações exter-

nas, como esse evento, 

que nos permite fortalecer 

vínculos e garantir que ne-

nhuma mulher fique sem 
o apoio necessário nesse 

momento tão importante 

da vida”, afirmou Sildiva-

nia Souza, coordenadora 

do Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vín-

culos (SCFV).

PMM

PMJ

Encontro bateu recorde reunindo 130 mães e gestantes

Objetivo é qualificar jovens para o ENEM 2025

POR PEDRO SILVESTRE

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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O projeto de formalização 
dos bairros de Petrópolis, cha-
mado de abairramento, está 
avançando. A proposta inicial 
foi analisada e aprovada pelo 
Conselho Revisor do Plano 
Diretor (CRPD) nessa segun-
da-feira (30/06). Ela prevê a 
oficialização de 55 bairros. O 
processo de criação formal dos 
bairros deve ser concluído até 
fim do ano, após a realização de 
consultas e audiências públicas. 
“A delimitação dos bairros tem 
diversos impactos para cidade. 
A partir dessa formalização, 
o município vai ter mais fer-
ramentas de planejamento da 
cidade, podendo elaborar po-
líticas públicas de forma ainda 
mais eficiente para atender a 
população”, destaca o prefeito 
Hingo Hammes. 

A formalização dos bairros 
se arrasta há mais de uma dé-
cada, com uma proposta sendo 
apresentada pela Prefeitura em 
2018, mas sem avanços. Depois 
disso, somente em novembro 
de 2023 foi criado um grupo de 
trabalho no CRPD para desen-
volver a atual proposta. 

Como funcionará
A proposta aprovada no 

CRPD prevê a formalização 
de 55 bairros na cidade, distri-
buídos pelos cinco distritos de 
Petrópolis. A delimitação dos 
bairros aproveitou parte do tra-
balho feito em 2018 e também 
levou em consideração os seto-
res utilizados pelo IBGE para 
realização do Censo de 2022. 
Outros fatores utilizados para 
a elaboração da proposta foram 
a existência de barreiras natu-
rais (hidrografia e topografia), 
construções (vias, pontes), in-
formações da Águas do Impera-
dor e de IPTU e o conhecimen-

to da cidade pelos integrantes 
do grupo de trabalho. 

Com isso, 44 localidades 
foram mapeadas, mas o estudo 
identificou que 10 deles ocu-
pam áreas de mais de um distri-
to. Um exemplo é Araras, que 
tem parte do seu território em 
três distritos da cidade. Dessa 
forma, os três serão desmem-
brados, ou seja, formalmente, a 
cidade terá os bairros Araras (1º 
distrito), Araras (2º distrito) e 
Araras (3º distrito). 

Os outros casos são Brejal, 
Carangola, Caxambu, Estrada 
da Saudade, Fazenda Inglesa, 
Nogueira, Retiro, Taquaril e 
Vale das Videiras - cada um 
possui parte do território em 
dois distritos, que serão des-
membrados. Os próximos pas-
sos dentro do processo para 
formalização dos bairros é a 
abertura de prazo para consulta 
pública. O objetivo é realizar 
audiências públicas - uma em 
cada distrito - para que a po-
pulação possa contribuir com o 
debate. Depois, as novas ideias 
serão integradas à proposta e 
serão elaborados um projeto de 
lei e os mapas individuais dos 
bairros para serem analisados 

pela Câmara Municipal. Todas 
essas etapas devem acontecer ao 
longo do segundo semestre de 
2025. “A lei do abairramento 
vai oficializar a delimitação e a 
denominação dos bairros, dan-
do uma melhor configuração 
geográfica para o nosso muni-
cípio. Isso tem impacto direto 
para o cidadão. Com os bairros 
formalizados, será possível criar 
novos CEPs na cidade, o que vai 
facilitar a entrega de correspon-
dências e produtos. Outra van-
tagem é para o poder público: 
com a compatibilidade com o 
Censo 2022, isso permite saber 
com maior precisão o número 
de habitantes de cada região, 
o crescimento do comércio de 
cada local, quais são as necessi-
dades de cada bairro, e planejar 
a aplicação de recursos em cada 
área”, explica o secretário de 
Planejamento, Fred Procópio. 

Proposta de 
formalização de 
bairros de Petrópolis
 1º Distrito (26 bairros): Alto 
da Serra, Araras (1º distrito), 
Bingen, Carangola (1º dis-
trito), Castelânea, Caxambu 
(1º distrito), Centro, Coronel 

Veiga, Duarte da Silveira, Es-
trada da Saudade (1º distrito), 
Fazenda Inglesa (1º distrito), 
Floresta, Independência, Inge-
lheim, Meio da Serra, Morin, 
Mosela, Provisória, Quartei-
rão Brasileiro, Quissamã, Qui-
tandinha, Retiro (1º distrito), 
Santa Rosa, São Sebastião, Si-
méria, Valparaíso. 
 2º Distrito (14 bairros): 
Araras (2º distrito), Bonfim, 
Carangola (2º distrito), Cas-
catinha, Caxambu (2º distri-
to), Corrêas, Estrada da Sau-
dade (2º distrito), Fazenda 
Inglesa (2º distrito), Itama-
rati, Nogueira (2º distrito), 
Retiro (2º distrito), Roseiral, 
Samambaia, Vale das Videiras 
(2º distrito). 
 3º Distrito (6 bairros): 
Araras (3º distrito), Itaipava, 
Manga Larga, Nogueira (3º 
distrito), Ribeirão Grande, 
Vale do Cuiabá. 
 4º Distrito (5 bairros): Bre-
jal (4º distrito), Pedro do Rio, 
Secretário, Taquaril (4º dis-
trito), Vale das Videiras (4º 
distrito). 
 5º Distrito (4 bairros): Brejal 
(5º distrito), Córrego Grande, 
Rio Bonito, Taquaril (5º distrito).

Projeto de formalização dos 
bairros de Petrópolis avança 

Divulgação

Proposta 
inicial para o 
abairramento 
foi aprovada 
pelo Conselho 
Revisor do 
Plano Diretor 
e prevê 55 
bairros na 
cidade 

MP ingressa com ação contra 
ex-comissionado da Comdep
Renato Kaipper teria recebido mais de R$ 100 mil no período

Por Gabriel rattes

O Ministério Público do Esta-
do do Rio de Janeiro (MPRJ) en-
trou com uma Ação Civil Pública 
contra Renato Kaipper, ex-servi-
dor comissionado da Companhia 
Municipal de Desenvolvimento 
de Petrópolis (Comdep), por sus-
peita de atuar como funcionário 
fantasma durante o governo de 
Rubens Bomtempo.

Segundo a promotoria, Kai-
pper ocupou o cargo de Supervi-
sor Operacional entre novembro 
de 2022 e janeiro de 2025, pe-
ríodo no qual não teria compa-
recido ao trabalho. O órgão sus-
tenta que o então comissionado 
manteve vínculo empregatício 
com uma empresa privada, onde 
trabalhava em regime integral, 
o que seria incompatível com as 
atribuições na prefeitura.

R$ 102 mil pagos sem 
contraprestação

As investigações foram inicia-
das em abril de 2024, a partir de 
denúncias encaminhadas à 2ª Pro-
motoria de Justiça de Tutela Cole-
tiva. Ao longo do inquérito, ficou 
comprovado que Kaipper exercia, 
em horário comercial, o cargo de 
subgerente em uma empresa de 
contabilidade, com expediente 
das 8h às 17h30. O horário coin-
cidia com a jornada que deveria 
cumprir na Comdep.

Ainda de acordo com os au-
tos, não havia registro de ponto 
nem relatórios de atividades exe-
cutadas por Kaipper na compa-
nhia municipal. A Comdep con-
firmou que não exige controle 

de frequência para cargos comis-
sionados, o que, segundo o MP, 
fragiliza o acompanhamento da 
atuação dos servidores e abre bre-
chas para irregularidades.

Ao todo, o valor recebi-
do por Kaipper durante o pe-
ríodo da nomeação foi de R$ 
102.776,45, sem qualquer com-
provação de contraprestação ao 
serviço público. Para o Ministé-
rio Público, trata-se de um claro 
caso de dano ao erário.

Improbidade 
administrativa e 
pedido de condenação

Com base na Lei de Im-
probidade Administrativa (nº 
8.429/92), o MP pede que Re-
nato Kaipper seja condenado ao 
ressarcimento integral dos valo-
res recebidos, além da aplicação 
de sanções como a suspensão 

dos direitos políticos, multa civil 
e proibição de contratar com o 
poder público. A ação foi proto-
colada na 4ª Vara Cível de Petró-
polis e aguarda despacho inicial. 
A promotora responsável pelo 
caso é Vanessa Katz.

A Comdep também foi no-
tificada para se manifestar for-
malmente no processo, podendo 
inclusive pleitear interesse na ação.

O que diz a Prefeitura?
Procurada pela redação 

do jornal Correio Petropoli-
tano, a atual gestão municipal 
informou que a Comdep tem 
colaborado ativamente com as 
investigações conduzidas pelo 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ).

“Respondendo a todos os 
questionamentos feitos por 
esse e outros órgãos competen-

tes, sempre que solicitado. Em 
relação aos cargos comissiona-
dos, a Comdep implementou 
um controle rigoroso através da 
entrega de relatórios mensais, 
submetidos à supervisão da di-
retoria. Esses relatórios, que de-
vem ser entregues até o quinto 
dia útil de cada mês, garantem 
o acompanhamento adequado 
das atividades desempenhadas, 
substituindo a folha de ponto 
tradicional”, informou em nota.

Outras partes
A equipe tentou contato com 

Renato Kaipper, por meio das re-
des sociais, e com o presidente da 
Comdep à época, Cedenyr Viei-
ra, mas não obtivemos retorno. 
Quanto ao ex-prefeito Rubens 
Bomtempo, também não obtive-
mos uma resposta até o fechamen-
to desta edição.

Thiago Alvarez/CM

Ex-comissionado atuou durante a gestão de Rubens Bomtempo

PETROPOLITANAS

Firjan prorroga inscrições 
para cursos técnicos

Câmara aprova modificação 
no Comdema

Curso para mulheres

Julho Amarelo

Processo seletivo

A Firjan SENAI prorrogou 
até o dia 09/7 as inscri-
ções para 220 vagas gra-
tuitas em quatro cursos 
técnicos em Petrópolis. As 
oportunidades são para: 
Eletrotécnica, Mecânica, 
Desenvolvimento de Sis-
temas e Segurança do 
Trabalho. As inscrições, 
também gratuitas, devem 
ser feitas exclusivamente 
de forma presencial, na 

unidade do Bingen. No 
entanto, elas poderão ser 
encerradas automatica-
mente quando o número 
de inscritos atingir o limite 
de vagas oferecidas. Aces-
se o edital no link: https://
www.firjansenai.com.br/
editaisgratuitos. Todos os 
cursos contam com 80% 
da carga horária em aulas 
e atividades presenciais, e 
20% autoestudo.

Foi aprovado nesta quar-
ta-feira (02) o Projeto de 
Lei de autoria da vereado-
ra Professora Lívia que al-
tera a redação do artigo 4º, 
inciso II, alínea “c” da Lei 
Municipal nº 6.362/2006, 
que trata da composição 
do Conselho Municipal de 
Meio Ambiente (COMDE-
MA). A modificação tem 
como objetivo assegurar 
a representatividade da 
sociedade civil no Conse-
lho. A legislação anterior 

previa exclusivamente a 
indicação de um repre-
sentante de cooperativa 
de catadores de resíduos 
sólidos com atuação no 
município. No entanto, ao 
longo dos anos, essa vaga 
enfrentou dificuldades 
recorrentes de preenchi-
mento, o que prejudicava 
a paridade entre poder 
público e sociedade ci-
vil no colegiado. O texto 
agora será encaminhado 
para o executivo.

Em comemoração aos 35 
anos de criação do 26º 
Batalhão de Polícia Mili-
tar, divulgou uma convite 
para todas as interessadas 
para participarem de uma 
aula especial de Defesa 
Pessoal voltada exclusi-
vamente para o público 
feminino. O evento será 
gratuito e aberto ao pú-

blico, com o objetivo de 
fortalecer a segurança, a 
autoestima e o empode-
ramento das mulheres. A 
capacitação será realizada 
dia 12 de julho às 09h na 
sede do 26º BPM, localiza-
do na Rua Domingos Sil-
vério, sem número. Não é 
necessário ter prática pré-
via para participar.

Foi aprovado nesta terça-
-feira (01) o Projeto de Lei 
que institui oficialmente 
o “Julho Amarelo” no ca-
lendário oficial do mu-
nicípio. A proposta tem 
como objetivo ampliar as 
ações de conscientização, 
prevenção, diagnóstico e 
tratamento das hepatites 
virais, reforçando o com-

promisso da cidade com 
a saúde pública. O proje-
to torna o mês de julho 
oficialmente dedicado a 
campanhas informativas, 
educativas e organizati-
vas sobre o tema. Entre 
as ações previstas estão 
a promoção de palestras, 
audiências públicas e exa-
mes gratuitos.

Para participar, os candi-
datos devem preencher 
os pré-requisitos específi-
cos dos cursos desejados, 
incluindo idade e escola-
ridade, além de renda fa-
miliar mensal per capita 
bruta seja de até 1,5 salá-
rio-mínimo federal, com-
provado por meio de uma 
autodeclaração. A prova 

de seleção será realizada 
no dia 12/7, das 10h às 12h, 
consistindo em questões 
de múltipla escolha de 
Língua Portuguesa e Ma-
temática. Os candidatos 
devem apresentar com-
provante de inscrição, do-
cumento oficial com foto 
e caneta esferográfica 
azul ou preta.

Divulgação

Thiago Alvarez/CM

Firjan/Senai oferece vagas em cursos técnicos

Texto será encaminhado para o executivo

POR REDAÇÃO

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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TERESOPOLITANAS

PREAM

Jogos Jogos II

PREAM II

A Prefeitura de Teresópo-

lis divulgou pelas redes 

socias uma programação 

especial para o próximo 

domingo, na Praça Olím-

pica. Contudo, o anúncio, 

que tem o objetivo de 

chamar o teresopolitano 

para as atividades no lo-

cal. Contudo, os comen-

tários no perfil oficial do 

município no Instagram, 

criticam a atual gestão 

por falta de programa-

ções culturais. Alguns 

pedem o retorno do Fes-

tival de Inverno. A pro-

gramação gratuita, que 

contará com shows, mú-

sicas e brinquedos para 

crianças, será realizada 

de 09h às 20h.

Foi iniciada nesta terça-

-feira (1) a etapa prática 

do Programa de Educa-

ção Ambiental Municipal 

(PREAM), com atividades 

no Parque Natural Muni-

cipal Montanhas de Tere-

sópolis (PNMMT).

O GEO Rose Dalmaso/

CEDAL conquistou resul-

tados na Etapa Regional 

Serrana Lagos dos JERJ 

(Jogos Escolares do Rio 

de Janeiro) de Tênis de 

Mesa e se classificando 
para a fase estadual.

Além disso, os alunos atle-

tas Yasmim e Bryan, que 

foram classificados para 
a seleção estadual de Tê-

nis de Mesa, também irão 

para Brasília representar o 

estado do Rio de Janeiro 

nos Jogos da Juventude.

Ao todo, 235 alunos do 

Centro Educacional Rose 

Dalmaso participarão das 

ações ao longo de três 

dias. A programação in-

cluiu trilhas com observa-

ção de aves, visita ao labi-

rinto verde, entre outras.

Ascom/Teresópolis

Programação começará às 09h

Programação no parque é 
criticada por moradores

CORREIO SERRANO

Convocação

Conferência

Inscrições prorrogadas

Capacitação

Escola

EMPOSSADOS

A Prefeitura de 

Três Rios, através 

da Secretaria de 

Administração e 

Recursos Huma-

nos, empossou 

oito candidatos 

aprovados no con-

curso público de 

2024 nesta terça 

(01). Foram em-

possados um técnico 

em informática, um psicólogo, um engenheiro civil, um 

professor, um cozinheiro, um psicopedagogo, um mo-

nitor de Educação Infantil e um fonoaudiólogo. Ate o 

momento, 369 aprovados foram empossados.

A Prefeitura de Nova Fri-

burgo publicou no Diário 

Oficial (D.O) a homologa-

ção do Concurso Públi-

co realizado em 2023 no 

município. Os convoca-

dos deverão comparecer 

à Avenida Alberto Braune, 

n.º 225, Subsecretaria de 

Recursos Humanos.

Aconteceu na última 

sexta-feira (27), a III Con-

ferência Municipal dos 

Direitos da Pessoa Idosa, 

promovida pela Prefeitu-

ra de Cantagalo, por meio 

da Secretaria Municipal 

de Assistência Social e do 

Conselho Municipal dos 

Direitos da Pessoa Idosa.

A Firjan SENAI prorrogou 

até o dia 09/7 as inscrições 

para 120 vagas gratuitas 

em três cursos técnicos em 

Nova Friburgo. As oportu-

nidades são para: Desen-

volvimento de Sistemas e 

Segurança do Trabalho, na 

unidade do Centro; e Pro-

dução de Moda, no Espa-

ço da Moda.  As inscrições, 

também gratuitas, devem 

ser feitas exclusivamen-

te de forma presencial na 

unidade de interesse. Mas 

as vagas podem ser encer-

radas em casos de preen-

chimento das turmas.

Por meio de uma parce-

ria entre o Sindicato Ru-

ral, ACIACOR, Secretaria 

Municipal de Agricultura 

e SENAR, mais um curso 

de Casqueamento Cura-

tivo em Bovinos, realizado 

foi promovido na última 

segunda (30) e terça-feira 

(01/07) em Cantagalo.

A Prefeitura de Areal ins-

tituiu a Política de Educa-

ção em Tempo Integral, 

no âmbito das Escolas 

Públicas Municipais de 

Ensino Fundamental, 

mediante a realização de 

atividades no contratur-

no escolar. A medida foi 

publicada no D.O

Divulgação 

Oito aprovados tomaram posse

Ex-candidatos cogitam 
disputar novas eleições
Novas figuras da Câmara trirriense cogitam vaga no executivo

Por Leandra Lima 

 
Após a decisão do Tribunal 

Superior Eleitoral (TSE) que con-
firmou a inelegibilidade de Joacir 
Barbaglio Pereira (Republicanos) 
reeleito prefeito do município de 
Três Rios nas Eleições de 2024, 
foi determinada a realização de 
uma eleição suplementar, que de-
finirá o novo chefe do Executivo, 
em 2025. O reflexo do veredito já 
ecoa nas instâncias políticas da ci-
dade trirriense, ex-candidatos que 
participaram da corrida eleitoral 
pretendem concorrer novamente. 
E novas figuras ativas na Câmara 
Municipal também visam ingres-
sar na disputa. 

No pleito de 2024, que de-
cidiu quem assumiria a cadeira 
da Prefeitura Municipal duran-
te os quatro anos (2025-2028), 
eram cogitados quatro nomes 
para a vaga, sendo eles: Celso Ja-
cob (MDB), que foi inapto, não 
podendo concorrer, por conta 
de condenações ligadas a irregu-
laridades cometidas enquanto 
exercia dois mandatos seguidos 
na prefeitura de Três Rios, entre 
2001 e 2008; Joacir Barbaglio 
(Republicanos) que venceu com 
28.632 votos; Rossimar Caiaffa 
(PRTB) recebeu 2.477 votos; 
e Vinicius Farah (União), teve 
14.687 dos votos válidos. 

Dessas figuras, até o momen-
to, dois políticos manifestaram 
o desejo de concorrer às eleições 
suplementares, sendo eles Ros-
simar Caiaffa e Celso Jacob. Por 
conta do currículo político, Jacob, 
que ainda segue inapto, disse ao 
Correio por meio da assessoria 
que tentará recorrer da decisão 
para disputar o pleito. Já Rossi-
mar afirmou que vai entrar na 
disputa com uma possível altera-
ção na chapa, que concorreu ini-
cialmente. “Teoricamente, tenho 

um único partido, o PRTB. Se eu 
conseguir uma aliança com outro 
partido, poderemos alterar a cha-
pa. Se não conseguir aliança, teo-
ricamente, a chapa seria a mesma 
se a candidata a vice-prefeita Lud-
milla Coimbra (PRTB) aceitar a 
posição, senão terei que arrumar 
outra pessoa”, explicou. 

A vereadora Bia Bogossian 
(PSD), cogita lançar a pré-candi-
datura. Ela que está exercendo o 
segundo mandato como vereado-
ra na Câmara Municipal, expressa 
que após a confirmação das elei-
ções suplementares, reforçou ao 
partido a vontade de concorrer à 
vaga. “Reforcei às lideranças do 
PSD que estou à disposição para 
disputar a Prefeitura e estamos 
avançando nas conversas, aguar-
dando as definições do TRE-RJ. 
Vontade, projetos e energia não 
me faltam”, contou. 

O prefeito interino, Jonas 
Dico (Podemos), que assumiu 
a cadeira no início do mês de 
junho, também é um possível 
candidato, mas não respondeu 
se pretende concorrer ao cargo, a 
fim de assumir a prefeitura defi-
nitivamente ou voltar à presidên-
cia da Câmara Municipal. 

Cenário
O cenário político de Três 

Rios mudou após a Câmara 
Municipal acatar uma medida 
proferida pelo Tribunal Regio-
nal Eleitoral (TRE-RJ), frente 
ao indeferimento da candidatura 
do até então prefeito, por impro-
bidade administrativa, cometida 
enquanto era presidente da Câ-
mara Municipal.

Diante disso, políticos da cena 
refletem sobre a situação conside-
rada histórica na região:

Bia Bogossian (PSD) - “Es-
tamos passando por um fato 
inédito na política municipal 
e, antes de tudo, precisamos 
garantir que esse cenário de ins-
tabilidade não cause impactos 
negativos nos serviços públicos 
que chegam à população. As 
atividades em todos os setores 
precisam seguir, desde o abaste-
cimento de medicamentos nas 
unidades de saúde até as obras 
que devem manter o ritmo con-
forme cada contrato”, enfatizou.

Rossimar – “O atual cenário 
político da cidade é algo assim, 
catastrófico. Porque a gente veio 
de uma eleição, onde o eleito, com 
percentual considerável dos votos, 

teve o registro de candidatura in-
deferido por conta de estar teori-
camente inelegível”, ressaltou. 

Eleições
Conforme o Tribunal Elei-

toral Regional (TRE-RJ), as 
eleições suplementares ocorrem 
quando há indeferimento de re-
gistro de candidatura, cassação 
do diploma, perda de mandato 
do candidato eleito em pleito 
majoritário, independentemente 
do número de votos. O TRE-RJ 
informou que cabe ao órgão ela-
borar a resolução sobre as eleições 
suplementares de Três Rios, com 
as regras e o calendário. Ressaltan-
do que a norma tem que ser sub-
metida e aprovada pelo Colegiado 
da Justiça Eleitoral Fluminense. 
Disse ainda que não há data pre-
vista para a aprovação. Conforme 
o calendário, as datas disponíveis 
são: 6 de julho; 3 de agosto; 14 de 
setembro; 5 de outubro; 9 de no-
vembro; e 7 de dezembro. 

Pronunciamento
Até o final desta edição, o ex-

-prefeito Joa não se manifestou 
sobre a decisão do TSE, ou sobre 
as novas eleições municipais.

Ana Paula Caneda/CM

Novas figuras da Câmara Municipal pensam em entrar na disputa do cargo

O Projeto de Desenvolvi-
mento Urbano Integrado para 
Redução de Riscos de Desas-
tres Geo-Hidrológicos (Projeto 
DUI - RRD Cidades), uma par-
ceria entre a Fiocruz e o Ministé-
rio das Cidades, foi lançado ofi-
cialmente na quarta-feira (25/6). 
O evento reuniu 100 pessoas, 
entre representantes dos 12 mu-
nicípios selecionados, colabora-
dores da Fiocruz e do Governo 
Federal, da comunidade cientí-
fica e de movimentos sociais. O 
projeto tem como objetivo for-
talecer as estratégias nacionais 
de planejamento para resiliência 
urbana e garantir maior seguran-
ça e qualidade de vida para seus 
cidadãos. Ele prevê a elaboração 
de um manual com metodolo-
gias para intervenções urbanas 
integradas e inovadoras que será 
aplicado, inicialmente, em seis 

territórios pilotos, que serão sele-
cionados em 2026.

Durante o seminário, reali-
zado na Fiocruz Brasília, foi feita 
a assinatura dos termos de com-
promisso dos municípios sele-
cionados: Belo Horizonte, Nova 
Lima e Contagem, em Minas 
Gerais; Mangaratiba, Petrópolis, 
Nova Friburgo e Paraíba do Sul, 

no Rio de Janeiro; Candeia e Si-
mões Filho, na Bahia; Olinda, em 
Pernambuco; Teresina, no Piauí; 
e São Sebastião do Caí, no Rio 
Grande do Sul. Em seguida foi 
feita a apresentação do projeto, 
seu escopo, metas, metodologias e 
cronograma de execução.

O projeto DUI-RRD Ci-
dades faz parte do Termo de 

Execução Descentralizada nº 
969900/2024, que busca inte-
grar esforços para desenvolver e 
aplicar novas metodologias, tec-
nologias e práticas em contextos 
de risco de desastres. Ele englo-
ba a participação da Fiocruz, 
por meio da Vice-Presidência de 
Ambiente, Atenção e Promoção 
da Saúde (VPAAPS/Fiocruz) 
e de programas como o OTSS 
e o Fórum Itaboraí: Política, 
Ciência e Cultura na Saúde. Ao 
longo deste ano, representantes 
do Grupo de Trabalho Amplia-
do, que reúne os integrantes do 
Ministério das Cidades e da Fio-
cruz, e dos 12 municípios, par-
ticiparão de seminários, oficinas 
e debates técnicos sobre o tema.

Para 2026 está prevista a 
aplicação da metodologia em 
seis territórios pilotos, que serão 
selecionados posteriormente.

Projeto para redução de riscos de 
desastres é lançado pela Fiocruz

Gutemberg Brito

Segunda etapa do projeto será realizada em 2026

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE 
E SUSTENTABILIDADE

SUBSECRETARIA EXECUTIVA

AVISO DE MARCAÇÃO DA SESSÃO DE 
CHAMAMENTO PÚBLICO nº 01/2025.

 AVISO DE 01/07/2025

SEI-070001/000076/2025 -  O ESTADO DO RIO DE JANEIRO por meio 
da Secretaria do Estado do Ambiente e Sustentabilidade, torna público 
que, devidamente autorizado pelo Sr. Secretário  Executivo, na forma do 
disposto no processo administrativo n.º SEI-070001/000076/2025, no dia 
01/08/2025, às 10h00 no endereço Avenida Venezuela, 110, 5º andar, 
CEP: 20081-312, Saúde, Rio de Janeiro/RJ, será conduzida pela Co-
missão Especial de Seleção a CHAMAMENTO PÚBLICO nº 01/2025. 
Eventuais impugnações, solicitação de informações e/ou esclarecimen-
tos de dúvidas de interpretação deste Edital poderão ser apresentados 
por escrito, até o quinto dia útil anterior à abertura da sessão, por e-mail li-
citacao.ambiente@gmail.com. Todas as respostas serão divulgadas, em 
até 5 (cinco) dias úteis, no sítio eletrônico da Secretaria de Estado do 
Ambiente e Sustentabilidade www.seas.rj.gov.br, além do sítio eletrônico 
do Fundo da Mata Atlântica http://fma.ambiente.rj.gov.br.

SECRETARIA DO ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

AVISO
A Secretaria de Estado do Ambiente e Sustentabilidade, no exercício de 

suas atribuições legais, informa aos interessados a retomada da sessão 

do Pregão Eletrônico nº 002/2025, cuja suspensão por prazo indetermi-

nado (“sine die”) foi comunicada por meio de aviso publicado no DOERJ 

em 1º de abril de 2025.

OBJETO: Aquisição de veículos do tipo pick-up 4x4 (caminhonete), drone 

e kit de bateria, embarcação, moto aquática e carreta reboque, e micro-ôni-

bus para prevenção e repressão aos crimes e infrações ambientais em todo 

Estado do Rio de Janeiro, na forma estabelecida neste edital e seus anexos. 

DATA: 16/07/2025, às 10h00 (horário de Brasília).

PROCESSO Nº. SEI-070001/002655/2024

O edital encontra-se disponível no endereço eletrônico www.compras.rj.

gov.br, no Portal Nacional de Contratações Públicas - PNCP https://www.

gov.br/pncp/pt-br e no portal do SEAS, na página, Licitações e Contratos 

| Secretaria do Ambiente e Sustentabilidade (www.rj.gov.br) podendo ser 

retirado, na Av. Venezuela nº 110/5º andar, saúde, Rio de Janeiro/RJ.
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A Prefeitura de Volta 
Redonda promove neste do-
mingo, 6, uma ação especial 
no Zoológico Municipal 
em celebração aos 10 anos 
do Estatuto da Pessoa com 
Deficiência. O objetivo é 
reforçar os direitos garanti-
dos pela legislação e promo-
ver um dia de convivência, 
informação e acolhimento 
para pessoas com deficiência 
e seus familiares.

O secretário da Pessoa 
com Deficiência, Washin-
gton Uchôa, reforçou a 
importância da data e do 
evento.

“O Estatuto da Pessoa 
com Deficiência é uma con-
quista fundamental para 
garantir direitos e ampliar a 
participação social. Não po-
demos deixar essa data pas-
sar em branco. Neste domin-
go, vamos estar no zoo com 
os alunos, dialogando sobre 
inclusão e mostrando que 
políticas públicas se cons-
troem com compromisso, 
presença e respeito à diversi-
dade”, afirmou.

Para garantir a participa-
ção dos alunos e convidados, 
a Prefeitura vai disponibili-
zar transporte gratuito com 
um microônibus com capa-
cidade para 24 pessoas. 

Além disso, serão distri-
buídos materiais informa-
tivos com QR Codes que 
direcionam para conteúdos 
sobre inclusão, acessibilida-
de e direitos.

Zoo terá ação 
de inclusão 
social no 
domingo

Tradição: Festa de Sant’Ana 
é iniciada em Barra do Piraí
Festa tem 
programação 
litúrgica e 
festiva e vai 
até 27 de julho 

Barra do Piraí teve um ato 
simbólico, no final da tarde 
desta terça-feira, dia 01, que 
marcou o início da tradicio-
nal Festa de Sant’Ana: a vi-
sita da imagem da Senhora 
Sant’Ana. O padre Paulo, 
membro do clero da Paróquia 
Catedral Senhora Sant’Ana, 
responsável pela organização 
da festividade, participou do 
ato e fez uma oração. 

A prefeita Katia Miki 
também esteve presente na 
visita da imagem e falou so-
bre a emoção de apoiar uma 
festa tão tradicional e tão im-
portante para os cidadãos e 
cultura barrense como a Fes-
ta de Sant’Ana. 

-Esse é um momento mui-
to especial para mim. A fes-
ta de Sant’Ana é um evento 
muito especial para nossa 
cidade. Receber a imagem 
da Senhora Sant’Ana na pre-
feitura mostrou que nós não 
estamos sozinhos. Agradeço 
ao padre Paulo e à Paróquia 
Catedral Senhora Sant’Ana 
por todo o apoio e incentivo 
à nossa gestão. Tenho certe-
za de que esta será uma festa 
que ficará marcada nos cora-
ções da população - destacou 
Katia. 

A peregrinação da ima-
gem ocorrerá em diversos 
pontos do município até o 
dia 18 de julho. Após esse 
período, a Festa de Sant’Ana 
continuará com o restante da 
programação litúrgica e dará 
início à programação festiva.

Divulgação/PMBP

Ato simbólico com a presença da prefeita e do
 padre Paulo marca início da tradicional Festa de Sant’Ana

arraiá leva diversão aos 
assistidos pela unidade do 
Centro Pop de Barra Mansa

A manhã desta quarta-feira 
(02) foi em clima de festa ju-
nina no Centro POP, equipa-
mento vinculado à Secretaria 
Municipal de Assistência Social 
e Direitos Humanos de Barra 
Mansa (SMASDH). As pessoas 
assistidas pela unidade puderam 
desfrutar de um momento de 
confraternização e diversão, com 
decoração, comidas típicas e show 
da dupla Manuelzinho e Paulo 
Henrique. O prefeito Luiz Fur-
lani e a secretária de Assistência 
Social, Joseane Ricarte, marcaram 
presença no arraiá.

Para Joseane Ricarte, eventos 
como esse reafirmam o compro-
misso da Pasta em promover cada 
vez mais eventos que integrem e 
valorizem as pessoas em situação 
de vulnerabilidade.

- A gente valoriza todas as vi-
das, porque todas elas importam. 
Queremos continuar trabalhando 
juntos para garantir, cada vez mais, 
o respeito, a dignidade e o acolhi-
mento. Nosso objetivo é construir 
caminhos mais positivos. Todos 
nós temos nossas batalhas, nossas 
lutas. Por isso, é tão importante es-
tarmos juntos, em coletivo, fortale-
cendo uns aos outros para seguir em 
frente. Parabéns por esse momento 
tão bonito e obrigado por todo o 
apoio – declarou a secretária.

Em meio ao clima festivo, 
Furlani também elogiou o com-
prometimento da equipe para 
a organização do arraiá. “Vocês 
estão fazendo a diferença na vida 
de muitas pessoas, especialmente 
daquelas que mais precisam. Esse 
trabalho é importante demais, 

e agora vocês estão também as-
sumindo um papel bonito, com 
nosso apoio e incentivo. É uma 
demonstração de cuidado, alegria 
e inclusão, que leva um pouco 
mais de acolhimento à nossa po-
pulação”, destacou o prefeito.

Atendimento
O Centro POP funciona na 

Rua Oscar da Silva Marins, 252 
– no pátio da Secretaria de As-
sistência Social, no Centro. O 
espaço oferece atendimento à po-
pulação em situação de rua, ga-
rantindo que os usuários possam 
fazer refeições; realizar higiene 
pessoal; ter apoio para conseguir 
documentos pessoais; guardar 
seus pertences; ter informações 
sobre trabalho e esclarecer dúvi-
das referentes aos seus direitos.

Paulo Dimas/PMBM

Centro Pop tem confraternização e diversão, com decoração, 
comidas típicas e show da dupla Manuelzinho e Paulo Henrique

CORREIO DO VALE

Noel de Carvalho quer 
estímulo à agricultura familiar

Sepe é impedido de participar 
de reunião em Barra Mansa

Coordenador nega acusações 

Movimento se arrasta desde abril

‘Arte na capa’ em Resende

Circuito rural

Estimular a agricultura 

familiar e fomentar a fixa-

ção no campo. Esses são 

os objetivos da indicação 

que o vereador Noel de 

Carvalho (PSDB) fez à Pre-

feitura de Resende. A pro-

posta prevê a redução do 

módulo rural ou proprie-

dade mínima de 20 mil 

m² para 10 mil m². Segun-

do Noel, a flexibilização do 
módulo rural vai facilitar o 

acesso de pequenos pro-

dutores à terra. “A compra 

de uma propriedade rural 

e sua plena utilização es-

tarão ao alcance de um 

maior número de pesso-

as. Além disso, os avanços 

tecnológicos tornaram 

possível o aumento da 

produtividade e a garan-

tia do sustento da família 

mesmo em áreas peque-

nas”, argumenta.

O prefeito de Barra Man-

sa, Luiz Furlani, se reuniu 

com representantes do 

Sindicato Estadual dos 

Profissionais da Educação 
de Barra Mansa (Sepe), 

nesta quarta-feira (2), para 

discutir sobre as reivindi-

cações feitas pela catego-

ria e decidir o andamento 

da greve dos professores. 

A reunião, realizada na 

sede da prefeitura, no iní-

cio da tarde, aconteceu, 

no entanto, sem a pre-

sença do coordenador do 

sindicato, Carlos Roberto. 

Furlani alegou que o coor-

denador o teria ofendido 

por meio de redes sociais. 

Carlos Roberto nega a 

acusação. 

Além de negar a acusa-

ção do prefeito Furlani a 

respeito de críticas nas 

redes sociais, o coordena-

dor do Sepe afirma que 
esta é a terceira reunião 

realizada entre a Prefei-

tura e o Sepe que não 

permite sua participação. 

Um funcionário da pre-

feitura negou também 

a entrada da repórter do 

Correio Sul Fluminense, 

que estava no local para 

fazer a reportagem sobre 

o assunto. 

O movimento dos pro-

fessores se arrasta desde 

abril, quando a Câma-

ra aprovou a reforma da 

previdência dos servido-

res do município. Eles 

deflagraram greve em 16 
de abril, em repúdio ao 

novo sistema Depois, vá-

rias reuniões ocorreram, 

sem, entretanto, chegar 

a um consenso. Um dos 

assuntos da reunião desta 

quarta era a justamente a 

meia paralisação, iniciada 

na segunda-feira, dia 30.

A Prefeitura de Resende 

abriu na segunda-feira 

(1º) a nova exposição do 
projeto ‘Arte na Capa’, 

que acontece no Museu 

da Imagem e do Som da 

cidade. O público poderá 

conferir a mostra até o 

dia 31 de julho, de segun-

da a sexta, das 9h às 17h. 
A entrada é gratuita. Para 

o mês de julho o tema es-

colhido foi o Dia Mundial 

do Rock, comemorado no 

dia 13. A data foi escolhida 

por causa de um grande 

show de rock que acon-

teceu em 1985: o ‘Live 
Aid’. Haverá transmissão 

simultânea de Londres, 

na Inglaterra, e Filadélfia, 
nos EUA.

Já estão abertas as inscri-

ções para o Circuito Rural 

Etapa Floriano, que terá 

corrida e caminhada no 

dia 17 de agosto. Com 700 

vagas disponíveis, o even-

to é realizado pela Pre-

feitura de Barra Mansa, 

por meio das Secretarias 

de Juventude, Esporte e 

Lazer, Desenvolvimento 

Rural, Desenvolvimento 

Econômico e Comunica-

ção Social e da Fundação 

Cultura. Com percursos 

de 6,5 quilômetros (corri-
da) e 3,5 km (caminhada), 

a competição integra o 

Circuito Rural de Corridas 

de Rua 2025, que é com-

posto por quatro etapas 

realizadas nos distritos.

Redes Sociais

Ana Luiza Rossi/CSF

Noel de Carvalho apresenta proposta à prefeitura

Furlani reclama de críticas em rede social

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Programação Litúrgica

n01 a 18 de Julho
Visitas, peregrinações com a imagem pela 
cidade e Missas Votivas nas comunidades.
n19 de Julho (sábado)
15h | Missa da Catequese
19h | Missa Reconciliação Fraterna – Pe. 
Maurício
n20 de Julho (domingo)
10h | Missa Bênção para os Profissionais da 
Educação
16h | Missa votiva com a imagem: Santa 
Edwiges – Prosperidade
18h | Missa Bênção para os Profissionais da 
Saúde
n21 de Julho (segunda-feira)
19h | Missa com catequese – Pe. Deivi
n22 de Julho (terça-feira)
19h | Celebração inter-religiosa – Monse-
nhor Alécio Aparecido de Carvalho
n23 de Julho (quarta-feira)
08h | Missa Unção dos Enfermos
19h | Ofício das Santas mulheres, Procissão 
luminosa das Barracas – Bênção das Anas
n24 de Julho (quinta-feira)
19h | Peregrinos de Esperança em Adora-
ção Eucarística e Oração do Terço
n25 de Julho (sexta-feira)
08h | Missa São Tiago Maior e São Cristóvão
09h30 | Procissão Automotiva e Bênção 
dos Carros
19h | Vigília de Sant’Ana - Retorno quadros 
Imagem São Joaquim e Sant’Ana
n26 de julho
06h | Alvorada
08h | Missa – animada pela Paróquia Santa 
Teresinha/BP

10h | Missa presidida pelo bispo diocesano 
Dom Luiz Henrique
12h | Missa animada pela Paróquia Nossa 
Senhora das Dores
14h | Missa animada pela Paróquia Santa 
Teresinha de Santanésia
16h | Missa animada pela Paróquia Sant’Ana 
com bênção dos Avós 
seguida da procissão de Sant’Ana. Após a 
procissão – Missa animada pela Paróquia 
São Benedito
n27 de Julho
16h | Missa animada pela Pastoral da Pes-
soa Idosa
18h | Missa pelo Município e pelas Famílias 
Barrenses

Programação Festiva
n23 a 27 de Julho
Barracas de comidas, bebidas, doces, pes-
caria, bingo, artesanatos e shows.
n20 de Julho
08h30 | Passeio Ciclístico
n26 de Julho
12h30 às 14h30 | Almoço da Padroeira
Cartão R$ 18,00 (por pessoa)
n27 de Julho
08h30 | Corrida da Padroeira
10h30 | Corrida da Padroeirinha
Shows
23/07 | Claudinei dos Teclados
24/07 | Bruninho Nascimento 
25/07 | Banda Católica Anjos da Rua; Banda 
Koy e Convidados: Projeto samba e choro
26/07 | Cantor Pedrão
27/07 | Bloco o Conto do Vigário; Forró dus 
Cabras
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CORREIO VALE PARAÍBA

Pinheiral receberá Arena 
Gamer no mês de julho

Corrida de Aniversário da 
Defesa Civil em Angra

Critérios de participação

Detalhes da corrida

Logística da competição

Detalhes do evento

Pinheiral receberá o Circui-
to Estadual - ação promo-
vida pela FERJEE (Federa-
ção do Estado do Rio de 
Janeiro de Esportes Ele-
trônicos), que levará uma 
Arena Gamer à Casa da 
Cultura Carlinhos Pantera 
-nos dias 12 e 13 de julho. 
A iniciativa, realizada em 
parceria com a Prefeitura, 
contará com arena de jo-
gos, computadores de alto 

desempenho e um palco 
competitivo com torneios 
amadores com premiação 
para o público da região. O 
evento é aberto e gratui-
to para todas as idades. A 
Etapa Pinheiral visa demo-
cratizar o acesso aos jogos 
eletrônicos, fomentando 
os games por todo o Rio 
de Janeiro, e principal-
mente em regiões fora do 
eixo capital.

A Prefeitura de Angra dos 
Reis abre as inscrições 
gratuitas para a Corrida 
em comemoração aos 45 
anos da Defesa Civil nesta 
quinta-feira (3). O primei-
ro lote será liberado às 10h 
e o segundo às 16h, ex-
clusivamente no site ofi-
cial da Prefeitura, no link 
“Corrida de Aniversário da 

Defesa Civil”. A prova está 
marcada para o dia 9 de 
julho, com concentração 
às 19h e largada às 20h, na 
Rua Dr. Álvaro Pessoa, nos 
fundos da Defesa Civil. O 
percurso será de 8 km, 
passando por pontos co-
nhecidos da cidade, com 
chegada no mesmo local 
da largada.

Podem participar atletas 
maiores de 18 anos, de am-
bos os sexos. São oferecidas 
300 vagas, distribuídas em 
sete categorias por idade, 
além de categorias para 
Pessoas com Necessidades 
Especiais. A entrega dos 

kits acontecerá no auditó-
rio da Defesa Civil nos dias 
8 de julho, das 14h às 16h30, 
e 9 de julho, das 16h às 18h. 
Atletas que não retirarem 
o kit até as 18h do dia da 
prova terão a inscrição au-
tomaticamente cancelada.

A corrida contará com pos-
tos de hidratação e fiscali-
zação ao longo do percur-
so. Todos que completarem 
a prova em até 1 hora e 10 
minutos receberão meda-
lha de participação. Serão 

premiados com troféus os 
três primeiros colocados 
na classificação geral mas-
culino e feminino (tempo 
bruto), e com medalhas os 
três primeiros de cada cate-
goria (tempo líquido).

No sábado (14), a disputa 
será no vídeogame EA FC 
25 – formato individual (1x1) 
-, com premiação total de 
R$ 500. Já no domingo 
(15), a competição aconte-
cerá por meio do jogo Free 
Fire (Mobile e Emulador) – 
formato em equipe (4x4) -, 
com premiação total de R$ 
1 mil. “Levar o Circuito Es-

tadual para cidades como 
Pinheiral mostra o poten-
cial dos esportes eletrôni-
cos como ferramenta de 
inclusão (...). É uma oportu-
nidade para jovens de dife-
rentes realidades vivencia-
rem o universo gamer de 
forma acessível”, destaca 
Cadu Albuquerque, presi-
dente da FERJEE.

A Casa de Cultura Carli-
nhos Pantera se transfor-
mará em um local para os 
jogadores aproveitarem di-
versas ativações e jogarem 
seus jogos favoritos. Conso-
les, Fliperamas, óculos de 
realidade virtual (VR) e ou-
tras ações também acon-
tecerão nos dias de evento. 
Os torneios serão disputa-

dos em duas modalidades 
diferentes de esportes ele-
trônicos, Free Fire e EA FC 
25, com premiação em di-
nheiro aos vencedores. As 
inscrições são gratuitas e 
exclusivas para moradores 
da região do Vale do Pa-
raíba, mediante preenchi-
mento do formulário oficial 
da FERJEE.

Divulgação - PMP

Arquivo PMAR - Andre Moreira

Evento acontecerá na Casa de Cultura Carlinhos Pantera

Inscrições para a participação serão abertas nesta quinta

Eletronuclear anuncia fim 
de transporte universitário
Serviço, que atende alunos em Angra, BM e VR, encerra no dia 24

Por ana luiza Rossi

Após o tempo de prorroga-
ção, a Eletronuclear anunciou 
o fim do transporte que era 
oferecido para moradores que 
estudam em universidades de 
Angra dos Reis, Barra Mansa e 
Volta Redonda. A estatal anun-
ciou, em fevereiro, que mante-
ria o serviço, a pedido do Go-
verno Municipal, mas somente 
até 24 de julho.

Inicialmente, o benefício 
iria terminar em fevereiro. Sem 
nenhum aviso prévio, pelo me-
nos 100 alunos foram pegos 
de surpresa. Após movimentos 
e ações em frente a Câmara 
Municipal de Angra dos Reis, 
o prefeito Claudio Ferreti con-
seguiu a prorrogação do trans-
porte para o fim do primeiro se-
mestre, após negociações com 
o presidente da Eletronuclear, 
Raul Lycurgo.

Segundo a empresa, na épo-
ca, a suspensão do transporte 
foi incluído como uma das me-
didas implantadas pela direção 
da Eletronuclear para fortalecer 
a sustentabilidade financeira da 
empresa para viabilizar a conti-
nuidade da construção da usina 
nuclear de Angra 3.

A estatal também justificou 
que, originalmente, a existên-
cia do serviço se deu devido a 
inexistência de universidades 
na região da Costa Verde, que 
hoje, não é mais o caso. Dentro 
deste contexto, a empresa deci-
diu por finalizar o benefício.

Estudantes novamente 
desamparados

O período que o serviço foi 
prorrogado, em tese, serviria 
para que a prefeitura de Angra 
dos Reis e os alunos pudessem 

ter tempo hábil para encontrar 
outras alternativas de loco-
moção. Mas, passados 4 meses 
desde a negociação, novamente 
os estudantes voltaram a ficar 
desamparados.

Com o anúncio do fim do 
transporte, dezenas de usuários 
do transporte foram as redes 
sociais para falar sobre o novo 
aviso.

- Mais uma vez estamos 
desamparados. E antes que 
venham falar, a prefeitura afir-
mou que precisavam de 2 meses 
para resolver sobre o ônibus e, 
resumindo, não deu em nada. 
Agora mais de 120 alunos de-
samparados - afirmou uma 
moradora. Outro comentário, 
também publicado nas redes 
sociais, uma mulher afirmou 
que precisou adiar o sonho de 
cursar na faculdade devido o 
encerramento do serviço.

Na época, a Redação do 
Correio Sul Fluminense apu-

rou que os alunos investiam 
cerca de R$ 180,00 para ter 
acesso ao transporte e chega-
ram a orçar a condução com 
outras empresas. O valor, no 
entanto, era exorbitante: era 
necessário desembolsar valores 
entre R$ 900 e R$ 1.300, além 
do valor que investiam na uni-
versidade no caso de alunos de 
instituições privadas.

Projeto de lei
Com as proporções do caso, 

o representante do Republica-
nos Jovem, Edson Cavalcanti, 
filho do vereador de Angra dos 
Reis, Thimoteo Cavalcanti, 
revelou ao Correio Sul Flumi-
nense que, na época, havia feito 
o pedido do reforço à prefei-
tura e Eletronuclear, junto ao 
mandato de Thimoteo, para 
prorrogar o tempo de encerra-
mento do benefício.

- Nesse meio tempo, a Se-
cretaria Municipal de Juven-

tude informou aos alunos que 
queria pelo menos 2 meses para 
fazer adequações para conse-
guir um ônibus. Mas até agora 
nada - afirmou.

A intenção para tentar re-
verter o caso é levar ao Legisla-
tivo um Projeto de Lei (PL) que 
obrigaria o município de Angra 
dos Reis a oferecer o transpor-
te gratuito universitário, além 
do atual Programa Transporte 
Social Universitário do municí-
pio, que possui vagas limitadas.

Sem resposta
O Correio Sul Fluminense 

entrou em contato com a asses-
soria de imprensa da prefeitura 
de Angra dos Reis para enten-
der se há alguma nova tratativa, 
projeto ou estudo para realizar 
a condução dos universitários. 
No entanto, até o momento do 
fechamento desta reportagem, 
por volta de 20h, não houve 
retorno.

Divulgação/Eletronuclear

Sem condução, alunos seguem novamente sem outra alternativa de transporte

As inscrições para a se-
gunda edição de 2025 do 
Programa Universidade para 
Todos (ProUni) seguem até 
esta sexta-feira, dia 04 de ju-
lho. A Estácio Resende está 
com 100 bolsas de estudos 
disponíveis para estudantes 
que se inscreverem no Pro-
grama: 56 bolsas de 100% e 
44 bolsas 50% de desconto. 

Os cursos à distância con-
templados com as bolsas de 
100% são: Administração, 
Automação Industrial, Bio-
medicina, Ciências Bioló-
gicas, Ciências Contábeis, 
Desenvolvimento Full Stack, 
Engenharias Civil, de Produ-
ção, de Software, Elétrica e 
Mecânica, Farmácia, Gestão 
de Recursos Humanos, Ges-
tão Financeira, Logística, Pe-
dagogia, Radiologia, Sistemas 
De Informação e Teologia.

Já entre os cursos presen-
ciais, que ofertarão bolsas de 
50% e 100%, estão: Adminis-
tração, Arquitetura e Urba-

nismo, Biomedicina, Direito, 
Educação Física, Enfermagem, 
Engenharias Civil e de Produ-
ção, Nutrição e Psicologia.

Para fazer a inscrição no 
ProUni 2025, os estudantes 
deverão ingressar na conta gov.
br e, em seguida, devem clicar 

na página do ProUni (https://
acessounico.mec.gov.br/prou-
ni). A expectativa é que sejam 
ofertadas cerca de 210 mil bol-
sas nesta edição do segundo 
semestre em universidades pri-
vadas do país.

Mais informações podem 

ser obtidas pelo telefone (24) 
99316-7505. A Estácio Resen-
de fica na Rua Zenaide Vilela, 
s/nº, no bairro Jardim Brasília.

Sobre o ProUni 2025
O Programa disponibiliza 

bolsas de estudo em universi-
dades particulares a estudantes 
que fizeram o Exame Nacional 
do Ensino Médio. O resulta-
do da primeira chamada será 
divulgado no dia 7 de julho e 
o da segunda chamada, no dia 
28 de julho, na página do pro-
grama. 

Para se inscrever, é neces-
sário que o estudante tenha o 
ensino médio completo, tenha 
participado de edições do Enem 
de 2024 e/ou de 2023 e obtido, 
no mínimo, 450 pontos na mé-
dia das cinco provas do exame, 
além de não ter zerado a prova 
da redação. Não é permitida a 
inscrição para quem declarou 
ter participado do Enem 2024 
na condição de treineiro (antes 
de concluir o ensino médio).

estudantes inscritos no ProUni terão 
acesso a 100 bolsas na estácio Resende

Divulgação - Estácio

Bolsas contemplam mais de 15 cursos à distância

O horário de funcionamen-
to do Centro de Imagem da 
Santa Casa de Misericórdia de 
Resende passou por alteração. 
A partir desta quinta-feira, dia 
03, o Centro de Imagem fun-
cionará das 07h às 19h, de se-
gunda a sábado. A unidade fica 
anexa à Santa Casa de Resende, 
localizada na Praça Clemente 
Ferreira, nº 39, bairro Lavapés.

A clínica de exames de ima-

gem da Santa Casa de Resen-
de é composta por cinco alas 
especializadas em tomografia, 
mamografia, ressonância mag-
nética, raio-x e ultrassonogra-
fia. Desde janeiro de 2025, o 
Centro de Imagem tem fun-
cionado em escala especial: aos 
sábados, durante os mutirões 
promovidos pela Prefeitura de 
Resende. A iniciativa contem-
pla a realização de consultas e 

exames de imagem para pacien-
tes pré-agendados, conforme a 
demanda.

Com a ampliação definitiva 
do horário de funcionamento 
da unidade, a expectativa é de 
que o Centro de Imagem da 
Santa Casa de Resende dimi-
nua significativamente o tempo 
de espera por exames de alta 
complexidade no município. 

- A ampliação do horário 

de funcionamento do Centro 
de Imagem da Santa Casa é 
um avanço importante para a 
saúde pública. Com essa me-
dida, garantimos mais acesso 
aos exames de diagnóstico por 
imagem, reduzindo filas e agi-
lizando o atendimento, espe-
cialmente para os casos mais 
urgentes -destaca o diretor da 
Santa Casa de Resende, Adria-
no Palma Veras.

Novo horário na Santa Casa de Resende
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Corpo de Juliana Marins 
Laudo 

preliminar 

do IML 

deve ser 

entregue 

em até 

sete dias

O 
corpo de Juliana 
Marins, 26, pas-
sou por autópsia 
na manhã desta 
quarta-feira (2) no 

Instituto Médico Legal do Rio de 
Janeiro. Segundo o Departamento-
-Geral de Polícia Técnico-Cientí-
fica da Polícia Civil, o exame teve 
início às 8h30 e durou pouco menos 
de duas horas e meia.

O laudo preliminar deve ser entre-
gue em até sete dias. O corpo será li-
berado para retirada pelos familiares, 
informou o órgão em nota.

O exame foi realizado por dois pe-
ritos legistas da Polícia Civil, e obser-
vado por um perito da Polícia Federal 
e um assistente técnico da família. 
Mariana Marins, irmã de Juliana, este-
ve no IML durante a autópsia.

O exame foi homologado após au-
diência na Justiça Federal na terça (1º), 
com presença da AGU (Advocacia-
-Geral da União), Defensoria Pública 
da União e governo do estado do Rio.

“Agora estamos na expectativa do 
laudo, que não sai hoje, demora al-
guns dias, por conta de alguns exames 
que têm que ser feitos na minha irmã”, 
afirmou Mariana na saída do IML.

“Eu acredito que ela sofreu muita 
negligência nesse resgate, então vamos 
continuar atrás das providências.”

O corpo de Juliana chegou ao 
Rio na noite desta terça (1º), após ser 
transportado pela FAB (Força Aérea 
Brasileira) entre o aeroporto interna-
cional de Guarulhos, em São Paulo, e 
a Base Aérea do Galeão.

O corpo já havia passado por au-
tópsia na Indonésia, mas a família pe-
diu um novo procedimento à União.

O objetivo é esclarecer data e hora 
da morte e identificar sinais que apon-
tem a causa e que não tenham sido ob-
servados pela perícia indonésia.

A precisão da necropsia vai depen-
der do estado do corpo e da necessida-
de de realizar novos exames.

“Uma coisa que a gente tinha 
medo é de que Juliana ficasse desa-
parecida. Então, apesar de o resgate 
não ter acontecido no tempo hábil 
para Juliana ter saído com vida, pelo 
menos estamos com ela de volta no 
Brasil. Eu sei como é importante para 
todas as famílias quando tem esse des-
fecho, quando a pessoa fica desapare-
cida”, disse a irmã.

A família ainda não tem certeza 

@resgatejulianamarins/Instagram

Juliana foi encontrada morta no Monte Rinjani

O turismo de aventura dei-
xou de ser um segmento 
técnico e restrito a profis-

sionais preparados para se transfor-
mar em um mercado de massa em 
rápida expansão. Trilhas desafiado-
ras, voos livres, escaladas e ativida-
des radicais viraram tendência en-
tre viajantes em busca de vivências 
marcantes ou, em muitos casos, de 
conteúdos de impacto para redes 
sociais. O problema é que essa de-
manda crescente não foi acompa-
nhada por estrutura, fiscalização e 
regulamentação adequadas.

Para a especialista em turismo 
Santuza Macedo, CEO da Diamond 
Viagens, o Brasil vive um momento 
de alerta: “A adrenalina virou con-
teúdo. E o que deveria ser uma ex-
periência técnica, segura e planejada 
virou mais uma mercadoria visual. 
Estamos comercializando riscos 
como se fossem cenários de cinema, 
sem critério, sem preparo e sem res-
paldo técnico”, afirma.

A ilusão do inesquecível 
pode custar caro

De acordo com a Adventure Tra-
vel Trade Association (ATTA), o tu-
rismo de aventura cresce em média 
20% ao ano na América Latina. No 
Brasil, destinos como a Pedra da Gá-
vea (RJ), Parque Nacional do Itatiaia 
(RJ), a Chapada dos Veadeiros (GO) 
e a Serra do Cipó (MG) recebem mi-
lhares de visitantes em busca do “ex-
traordinário”. O problema? Boa parte 
dessas experiências é oferecida por 
empresas não regulamentadas, con-
duzidas por profissionais desprepara-
dos ou executadas sem protocolos de 
segurança mínimos.

“A sociedade mudou. As pessoas 
querem viver algo fora da rotina, 
se superar, registrar o momento 
perfeito. Mas essa busca por inten-

Turismo radical: vocação 
ou apenas mais uma 

opção instagramável?

Alexandre Macieira/Riotur

No Brasil, um dos principais destinos é a Pedra da Gávea, no Rio, que recebe milhares de ‘aventureiros’ 
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sidade exige preparo técnico, plane-
jamento e consciência de risco. Ven-
der uma trilha ou um salto radical 
como se fosse uma selfie em frente 
ao mar é uma irresponsabilidade”, 
alerta Santuza.

Falta regulação
Atualmente, o Brasil não conta com 

uma legislação federal específica para re-
gulamentar atividades de risco no turis-
mo. O Cadastur, sistema do Ministério 
do Turismo, exige o registro de agências 

e condutores, mas na prática, a falta de 
fiscalização facilita a atuação de empre-
sas improvisadas. A formação técnica 
dos guias também é descentralizada e, 
muitas vezes, inexistente.

Para a especialista, é urgente criar um 

marco legal para o turismo de aventura e 
alto risco. “O setor cresce sem limites e 
opera em uma espécie de zona cinzenta. 
Não há padronização, não há protocolos 
nacionais e a responsabilidade se dissolve 
entre prestadores, consumidores e poder 
público. Precisamos agir antes que tragé-
dias se tornem rotina”, ressalta.

O que precisa mudar, segundo a es-
pecialista: Obrigatoriedade de seguro 
pessoal em todas as atividades de risco; 
Capacitação contínua e certificada para 
guias e condutores; Sinalização bilíngue 
e padronizada em trilhas, cachoeiras e 
áreas montanhosas; Fiscalização efetiva 
das operadoras e prestadores de serviço; 
e Campanhas educativas para conscien-
tizar o turista sobre seus próprios limites.

Influenciadores
Segundo Santuza, a cultura da per-

formance digital distorce o turismo de 
aventura. “O turista precisa deixar de 
buscar adrenalina para mostrar nas redes 
e passar a buscar experiências com pro-
pósito. Segurança não pode ser um deta-
lhe. A viagem só é inesquecível quando 
termina bem”, pontua.

Ela alerta que o encantamento digi-
tal tem levado pessoas despreparadas a se 
colocarem em situações de extremo ris-
co. “É comum ver trilhas difíceis sendo 
divulgadas como passeios simples. Isso 
induz ao erro. O consumidor precisa 
desconfiar de promessas fáceis e imagens 
esteticamente perfeitas”, explica.

Responsabilidade é de todos
Santuza Macedo encerra com um 

apelo à corresponsabilidade. “Se quere-
mos consolidar o Brasil como potência 
do turismo de experiência e natureza, 
precisamos garantir que o extraordiná-
rio também seja seguro. Isso exige matu-
ridade do mercado, seriedade do poder 
público e consciência do turista. Viver o 
intenso é possível — desde que seja com 
segurança e responsabilidade”.

Especialista em turismo defende regulamentação 
urgente, qualificação profissional e responsabilidade 

compartilhada no setor: “A busca por experiências 
intensas não pode custar vidas”

sobre a data da morte. Julia-
na caiu no monte Rinjani, 
na ilha de Lombok, na In-
donésia, no dia 20 enquanto 
fazia a trilha. Inicialmente 
ela chegou a ser vista com 
vida, mas o resgate só a al-
cançou no dia 24, quando já 
estava morta.

O corpo foi resgatado no 
dia 25, com múltiplas fratu-
ras e grave hemorragia inter-
na, o que explicaria a morte, 
segundo o médico legista 
responsável pela autópsia. 
Pela estimativa do médico, 
a turista brasileira pode ter 
sobrevivido por quatro dias 
após a primeira queda.

Em publicação nas redes 
sociais, a família disse enten-
der que a equipe de resgate 
foi negligente e que vai lutar 
por justiça.

O local em que ela caiu 
era de difícil acesso, e as bus-
cas precisaram ser paralisa-
das diversas vezes devido às 
más condições climáticas.

É possível que a brasileira tenha 
sofrido uma segunda queda. No dia 
21, vídeo feito por drone captou Ju-
liana, sentada e em movimento, em 
um local íngreme. No dia 24, quando 
foi encontrado o corpo, outra grava-
ção mostrou que ela estava em um lo-
cal diferente, mais plano. A segunda 

queda pode tê-la levado mais para o 
fundo do penhasco.

Na Indonésia, a polícia da ilha de 
Lombok anunciou na segunda (30) 
que já ouviu testemunhas e inspecio-
nou o local onde Juliana caiu para ten-
tar identificar se houve qualquer tipo 
de irregularidade na morte dela.

Sobre o caso
O que se sabe é que Juliana Marins caiu 

após ter sido deixada para trás pelo guia, 
para descansar. A primeira imagem dela, 
feita por um drone de turistas espanhóis, no 
sábado (21), mostrou que ela estava a cerca 
de 200 metros da trilha, em uma área com 
muitas pedras soltas e pouca vegetação.

Após a primeira imagem, 
ela foi avistada novamente ape-
nas no dia seguinte, por um 
drone com imagem térmica da 
equipe de socorristas. Naque-
le momento ela estava presa a 
uma encosta rochosa a cerca de 
500 metros da trilha, imóvel.

Já no momento do resga-
te, na quarta-feira, ela estava a 
cerca de 650 metros da borda, 
em uma área rochosa, o que 
sugere que ela pode ter caído 
mais de uma vez.

A Basarnas, agência res-
ponsável pelas buscas na In-
donésia, disse à família que 
Juliana havia sido encontrada 
já sem vida na noite de ter-
ça (24) no horário local, por 
volta das 11h de Brasília. Já o 
legista estimou a morte entre 
14h de terça e 2h de quarta no 
horário de Brasília.

Um dos pontos mais criti-
cados pela família e pelos bra-
sileiros que acompanharam o 
caso foi a demora no resgate. 
Autoridades locais disseram 
que enfrentaram dificuldades 
como terreno íngreme, altitu-
de e mau tempo.

O Parque Nacional Mon-
te Rinjani, onde fica o vulcão, 
não possui uma equipe espe-
cializada de plantão. Assim, 
quando ocorre um acidente 
como o de Juliana, é preciso 

reunir socorristas e voluntários e levar 
equipamentos até o local para iniciar 
as buscas. Não há infraestrutura ou 
equipamentos de resgate disponíveis 
na montanha.

Por Ygor Eiras 
(Folhapress)

passa por nova 
autópsia no Brasil


